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РЕФОРМА Функции таможни могут передать ФНС и ФСБ

Упразднить и поделить
ДОЛГОВОЙ РЫНОК

Разворот 
на Запад
СИРАНУШ ШАРОЯН, 
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

«Газпром» и «Норникель» 
планируют занять на меж-
дународном долговом рынке 
более $1,5 млрд на двоих. 
Это размещение может стать 
переломным моментом 
в отношениях российских 
компаний с иностранными 
инвесторами.

СИТУАЦИЯ УЛУЧШИЛАСЬ

Крупнейшая российская ком-
пания, не находящаяся под 
санкциями США и Европы,  — 
«Газпром» — планирует вернуть-
ся на международный рынок ка-
питала. 

Госкорпорация назначила че-
тыре западных инвестицион-
ных банка — Banca IMI, Deutsche 
Bank AG, JPMorgan Chase & Co. 
и UniCredit SpA — организатора-
ми размещения нового выпуска 
еврооблигаций объемом до 1 млрд 
евро, пишет агентство Bloomberg 
со ссылкой на источник, близкий 
к сделке. 

По сообщению агентства, раз-
мещение может состояться уже 
в октябре.

«Мы работаем над обновлени-
ем нашей программы EMTN [Euro 
medium-term note, долговая про-
грамма, которая регистрируется 
у регулятора один раз, после чего 
компания получает право выпу-
скать облигации с разным сроком 
погашения от 9 месяцев до 30 лет]. 
И как только программа будет гото-
ва, и рынок будет соответствовать 
нашим ожиданиям, мы выйдем 
на публичный рынок», — заявил 
во вторник, 1 сентября, в ходе те-
лефонной конференции по ито-
гам МСФО «Газпрома» за первое 
полугодие 2015 года начальник 
финансово-экономического де-
партамента компании Александр 
Иванников.

Вопрос о ре-
структуризации 
ФТС обсуждает-
ся в правитель-
стве не первый 
год

ТЕМА ДНЯ | Можно ли справиться с падением добычи нефти

На сколько, по прогнозам Минэнерго, добыча в России снизится к 2035 году с. 10
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КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 03.09.2015) 

$1= 
66,68

€1=
75,09

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
02.09.2015) 789,39 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
02.09.2015, 19.00 МСК) $49,37 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 21.08.2015) $364,6 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: предоставлено пресс-службой

Александр Смолин,
директор по продажам 
и развитию дистрибуции Tele2

Стоит ли покупать 
франшизу Tele2

СВОЙ БИЗНЕС, C. 18

от комментариев. Пресс-секретарь пре-
мьера не ответила на вопрос РБК.

НОВОЕ МЕСТО РАБОТЫ

«Ожидается, что реформа ФТС про-
изойдет в рамках оптимизации 
контрольно-надзорных органов, ко-
торая проводится по поручению пре-
мьер-министра Дмитрия Медведева 
28 июля этого года», — поясняет чи-
новник аппарата правительства. 

ЕЛЕНА МАЛЫШЕВА, ПЕТР НЕТРЕБА

Функции Федеральной таможен-
ной службы могут быть поделены 
между Федеральной налоговой 
службой и Федеральной службой 
безопасности. Таможня как само-
стоятельное ведомство перестанет 
существовать, а ее начальник Ан-
дрей Бельянинов, таким образом, 
отправится в отставку.

О том, что обсуждается возможность 
разделения таможенной службы на две 
части — силовую и фискальную, расска-
зали РБК  три источника — один в ап-
парате правительства и два в финансо-
во-экономическом блоке правительства.

Фискальная функция, то есть кон-
троль над поступлением средств от та-
моженной деятельности в федеральный 
бюджет, будет передана в  налоговую 
службу (в прошлом году по линии ФТС, 
по данным Минфина, в бюджет поступи-
ло 7,1 трлн руб., от ФНС — 6,2 трлн руб.), 
рассказал источник в правительстве: 
«Это будет несложно, поскольку служба 
и так наделена функциями агента ва-
лютного контроля».

Прорабатывается передача основ-
ных функций таможенного контроля 
в ФСБ, рассказывает правительствен-
ный чиновник. Это ведомство и сегодня 
по факту участвует в контроле над дея-
тельностью на таможне. Кроме того, ФСБ 
получит больше возможностей по выра-
ботке госполитики и нормативно-пра-
вовому регулированию, контролю и над-
зору в области таможенного дела, знает 
чиновник.

Сейчас, согласно положению о Тамо-
женной службе, к ее ведению относятся 
функции по контролю в пунктах пропу-
ска, соблюдение порядка перемещения 
товаров и транспортных средств через 
таможенную границу, контроль над со-
блюдением запретов и ограничений 
в отношении товаров, ввозимых и вы-
возимых из России. За службой закре-
плено право выявлять и пресекать пре-
ступления, отнесенные к компетенции 
таможенных органов. Служба также обе-
спечивает меры по противодействию 
легализации доходов, полученных пре-
ступным путем, и финансированию тер-
роризма при осуществлении контроля 
над перемещением через таможенную 
границу.

Вопрос о реструктуризации ФТС об-
суждается в правительстве не первый 
год, но в последнее время слухи ходили 
о слиянии службы с ФНС, напоминает 
источник, близкий к ведомству. Газета 
«Ведомости» на этой неделе сообщи-
ла со ссылкой на свои источники, что 
у двух ведомств появится единая авто-

матизированная система, агрегирую-
щая данные. Издание отметило, что та-
ким образом будет сделан первый шаг 
к объединению служб. В мае прошлого 
года глава таможни Андрей Бельяни-
нов высказывался не против объедине-
ния таможни с ФНС, поскольку сейчас 
от плохого взаимодействия между эти-
ми ведомствами бюджет недополучает 
платежи.  Однако об участии в реформе 
ФСБ раньше речи не шло. 

В ФСБ и ФТС не смогли предоставить 
РБК оперативный комментарий, пред-
ставитель пресс-службы ФНС отказался 

От Андрея Бельянинова может уйти работа
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Как американские госструктуры решали судьбу «Рособоронэкспорта»

Пентагон 
не защитил

ИВАН ТКАЧЕВ

«Рособоронэкспорт», еще в про-
шлом году поставлявший США 
вертолеты, попал в черный список 
Госдепартамента. РБК разбирался, 
за что наказан государственный 
экспортер вооружений.

ГОСДЕП НЕ МИНФИН

«Рособоронэкспорт» попал в черный 
список Госдепартамента США (наря-
ду с  корпорацией «МиГ», тульским 
Конструкторским бюро приборо-
строения, производителем оптиче-
ского оборудования «Катод» и  во-
енно-промышленной корпорацией 
«НПО машиностроения»). Российские 
компании наказаны на основании За-
кона о нераспространении [оружия 
массового уничтожения] в отноше-
нии Ирана, Сирии и Северной Кореи 
(INKSNA): по данным Госдепартамен-
та, они поставляли в какие-то из этих 
стран оружие, идущее вразрез с це-
лями режима нераспространения. 
Что это за поставки и когда они осу-
ществлялись, в сообщении ведомства 
не говорится (эти детали содержат-
ся в  секретном докладе, поданном 
в конгресс).

Наказание скорее символическое: 
компании не  смогут продавать свою 
продукцию и услуги американским го-
сударственным структурам, но они и так 
этого не делали. В последние годы только 
«Рособоронэкспорт» был допущен к фе-
деральным оружейным госзаказам США 
(до октября 2014 года компания постав-
ляла вертолеты для Афганистана по за-
казу Пентагона), но эти контракты были 
омрачены претензиями американских 
ревизоров и на фоне украинских собы-
тий сильно раздражали конгресс. Поэ-
тому санкции Госдепартамента вряд ли 
скажутся на бизнесе «Рособоронэкспор-
та» и еще четырех российских компаний. 
Эти санкции — «скорее политическая 
история, чем производственная», — ска-
зала пресс-секретарь корпорации «МиГ» 
Анастасия Кравченко (цитата по ТАСС).

Кроме того, новые ограничения 
по линии Госдепартамента — совсем 
не  то  же, что  санкции Министер-
ства финансов США в виде замороз-
ки активов и фактической изоляции 
от  американской финансовой си-
стемы. Выбраться из черного списка 
Минфина практически невозможно, 
тогда как  санкции Госдепартамента 
по закону INKSNA истекут через два 
года, если только не будут продлены 
госсекретарем. Сам «Рособоронэкс-

порт» уже попадал под такие ограни-
чения в 2006 году за поставки «чув-
ствительных» товаров в Сирию и Иран, 
но  в  2010  году санкции были сняты 
на фоне «перезагрузки» между Крем-
лем и Вашингтоном и через несколько 
дней после того, как Россия согласилась 
поддержать четвертый раунд санкций 
ООН против Ирана.

КОНТРАКТ НА МИЛЛИАРД

С самого начала украинского конфликта 
в марте 2014 года «Рособоронэкспорт», 
продающий вооружений на $13 млрд 
в год, назывался в числе главных ми-
шеней американских экономических 
санкций, но всякий раз избегал черных 
списков. Еще в апреле 2014-го сенатор 
Боб Коркер внес законопроект, при-
зывавший президента США заблоки-
ровать активы «Рособоронэкспорта». 
Причина, почему компания остава-
лась за пределами санкционных спи-
сков, заключалась в  контракте меж-
ду «Рос оборонэкспортом» и  армией 
США на поставку 63 вертолетов Ми-17 
для Афганской национальной армии. 
Тесные связи США с «Рособоронэкс-
портом» осложняют Белому дому зада-
чу наказать Россию за присоединение 
Крыма, писала газета The Wall Street 

Наказание 
скорее симво-
лическое: ком-
пании не смогут 
продавать свою 
продукцию и 
услуги амери-
канским госу-
дарственным 
структурам, но 
они и так этого 
не делали

Сирия проявляла интерес ко многоим российским вооружениям, например к ЗРПК «Панцирь-С1» (на фото)
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Как «Рособоронэкспорт» сотрудничал с Сирией и Ираном

В 2011 году Россия и Сирия за-
ключили контракт на поставку 
36 самолетов Як-130. Первый 
платеж на сумму $100 млн сирий-
ские власти перечислили «Росо-
боронэкспорту» лишь в 2013 году. 
Это стоимость примерно шести 
самолетов. В 2014 году «Рособо-
ронэкспорт» объявил о начале 
поставки техники.

В 2010 году Россия и Сирия 
договорились о поставке четы-
рех зенитно-ракетных систем 
С-300ПМУ-2 на сумму до $1 млрд. 
США и Израиль призывали Рос-
сию отказаться от исполнения 
контракта. В 2013 году сирийский 
президент Башар Асад заявил, 
что С-300 якобы уже получены. 
Однако источник в оборонной 
промышленности в беседе с га-
зетой «Ведомости» опроверг эту 
информацию.

В 2007 году Россия и Сирия 
заключили контракт на постав-
ку 12 истребителей МиГ-29М. 
Также неоднократно сообща-
лось о подписании контракта 
на поставку шести или восьми 
истребителей МиГ-31 (хотя 

в 2010 году «Рособоронэкспорт» 
опроверг эту информацию). 
В дальнейшем из-за граждан-
ской войны в Сирии поставка 
МиГ-29М была приостановлена. 
Два самолета, которые успели 
изготовить для Сирии, стали ис-
пользоваться корпорацией МиГ 
в испытательных целях. В августе 
2015 года турецкие СМИ сообщи-
ли, что Россия якобы поставила 
Сирии шесть МиГ-31 по тому кон-
тракту, существование которого 
отрицается. «Рособоронэкспорт» 
не подтверждал и не опровергал 
эту информацию.

В 2007 году Россия и Иран за-
ключили контракт на поставку 
пяти дивизионов С-300 на сум-
му более $800 млн. В связи 
с этим США ввели санкции 
против «Рособоронэкспорта». 
Однако в 2010 году Дмитрий 
Медведев, занимавший пост 
президента РФ, запретил по-
ставку. Контракт аннулировали, 
покупателям вернули аванс. 
В ответ Иран подал в Третей-
ский суд Женевы иск почти 
на $4 млрд. Весной 2015 года 
президент РФ Владимир Путин 

снял запрет на выполнение кон-
тракта. В августе гендиректор 
«Рособоронэкспорта» Анатолий 
Исайкин заявил, что переговоры 
о поставке С-300 продолжают-
ся. По информации анонимных 
источников, российская и иран-
ская стороны уже договорились 
об отзыве иска.

В 2007 году израильские СМИ 
сообщили, что Россия и Сирия 
в 2006 году якобы заключили 
контракт на поставку около 50 
зенитных ракетно-пушечных 
комплексов «Панцирь-С1Э» 
общей стоимостью $900 млн. 
В 2013 году о поставке партии 
«Панцирей» в Сирию заявил 
источник агентства Интерфакс.

В 2005 году между Россией 
и Ираном был подписан контракт 
о поставке 29 зенитно-ракет-
ных комплексов «Тор-М1». Все 
обязательства по контракту были 
выполнены к декабрю 2006 года. 
Это вызвало недовольство США, 
Евросоюза и Израиля. Россий-
ская сторона в ответ заявляла, 
что «Тор-М1» — исключительно 
оборонительное оружие.

В начале 2000-х годов Израиль 
и США заподозрили Россию в на-
мерении поставить Сирии зенит-
но-ракетные комплексы «Игла» 
или «Стрелец». В итоге поставка 
не состоялась.

С 1998 года контракты на по-
ставку вертолетов в Иран регу-
лярно заключал Улан-Удэн ский 
авиационный завод. Часть 
контрактов была заключена 
непосредственно заводом, 
часть проводилась через «Ро-
соборонэкспорт». В 1994 году 
Казанский вертолетный завод 
поставил в Иран 12 вертолетов 
Ми-17. В 2003 году в Иран были 
поставлены два самолета 
Су-25УБК.

В 1991 году был заключен 
контракт на организацию 
производства в Иране танков 
Т-72С и бронемашин БМП-2, 
а также боеприпасов к ним. 
За 1993–2000 годы в Иран было 
поставлено 422 танка Т-72С 
и 413 БМП-2 в различной степени 
готовности. Общая стоимость тех-
ники с боеприпасами составляла 
$668 млн.

России в последнее время». Решение 
было принято еще  21 августа, гово-
рится в извещении Госдепартамента, 
опубликованном в правительственном 
вестнике (Federal Register) 2 сентября. 
Компетентные органы в России были 
уведомлены об этом решении до его 
вступления в силу, сказал РБК пресс-ат-
таше посольства США в Москве Уилл 
Стивенс. Санкции были наложены 
на компании, «основываясь на досто-
верной информации, что они были вов-
лечены в передачу в Иран, Северную 
Корею или Сирию или приобретение 
у этих стран товаров, услуг или техно-
логий, перечисленных в многосторон-
них реестрах экспортного контроля, 
национальных реестрах экспортного 
контроля США, или иных статей, ко-
торые могли вносить существенный 
вклад в разработку оружия массового 
уничтожения или  ракетное распро-
странение», сообщил Стивенс, отказав-
шись раскрывать конкретные сделки.

В середине августа турецкое агент-
ство BGN News сообщило, что Россия 
поставила Сирии шесть истребителей 
«МиГ-31» по  контракту от  2007  года 

(«Рособоронэкспорт» не подтверждал 
информацию о поставке и в среду от-
казался от комментариев), а 18 авгу-
ста представитель Госдепартамента 
Джон Керби повторил, что США воз-
ражают против поставки комплексов 
С-300 в Иран (президент России Вла-
димир Путин снял запрет на переда-
чу Ирану этих систем в апреле этого 
года). В 2008 году, когда Госдепарта-
мент продлевал санкции против «Ро-
соборонэкспорта» еще  на  два года, 
правительство США обосновывало 
это тем, что «Рособоронэкспорт» пе-
редал Ирану зенитно-ракетную си-
стему «Тор-М1», следует из секретной 
дипломатической депеши, датирован-
ной октябрем 2008 года и выложенной 
на WikiLeaks.

Планируемая передача С-300 Ирану 
и неподтвержденная поставка истре-
бителей в Сирию могли стать поводом 
к внесению «Рособоронэкспорта» в чер-
ный список, но не формальным основа-
нием. Дело в том, что Госдепартамент 
может наложить санкции на иностран-
ные компании по закону INKSNA толь-
ко после подачи специального доклада 

в конгресс с изложением сделок, про-
тиворечащих режиму нераспростране-
ния. Закон обязывает Госдепартамент 
готовить такие доклады с периодич-
ностью в шесть месяцев, но из-за не-
обходимости тщательно проверять 
информацию о сделках и сильной за-
груженности сотрудников ведомство 
катастрофически отстает от графика, 
заключала Счетная палата США (GAO) 
в июне 2015 года. Последний доклад 
по закону INKSNA Госдепартамент от-
правил в Конгресс в декабре 2014 года, 
но документ охватывал только проти-
воправные сделки за 2011 год. По со-
стоянию на апрель 2015 года доклад 
по нарушениям, о которых Госдепар-
таменту стало известно в  2012  году, 
еще находился в стадии подготовки (од-
новременно готовился также соответ-
ствующий доклад за 2013 год). Значит, 
«Рособоронэкспорт» мог быть наказан 
за поставки в Сирию или Иран, кото-
рые относятся к 2012, в крайнем слу-
чае к 2013 году. Например, в сентябре 
2013 года Путин сообщал, что Россия 
поставила Сирии отдельные компонен-
ты С-300, но поставка не завершена. 

Journal со ссылкой на бывших и дей-
ствующих американских чиновников. 
В июле 2014 года, когда Минфин США 
внес в черный список такие оружей-
ные компании, как  «Калашников», 
«Алмаз-Антей» и  «Уралвагонзавод», 
но  не  «Рособоронэкспорт», звучали 
спекуляции, что «Рособоронэкспорт» 
не был включен в список по просьбе 
Госдепартамента и Пентагона.

С 2011 года, когда Минобороны США 
заказало у «Рособоронэкспорта» пер-
вую партию вертолетов, компания по-
лучила по американским контрактам 
$1,12  млрд, следует из  базы данных 
на сайте госзакупок USAspending.gov. 
Поставки были завершены в октябре 
2014 года, в общей сложности в Аф-
ганистан было поставлено 63 верто-
лета производства Казанского верто-
летного завода («Вертолеты России»). 
Американские военные обосновывали 
свой выбор тем, что Ми-17 оптималь-
но подходят афганским ВВС благода-
ря высокой износостойкости машины 
и хорошему опыту афганцев в управ-
лении и эксплуатации именно россий-
ских вертолетов.

Пентагон до конца отстаивал свое 
решение, изначально вызывавшее во-
просы у конгрессменов и критику аме-
риканского оружейного лобби, и при-
менял сомнительные юридические 
лазейки, чтобы контракт не был за-
блокирован. В 2013 году конгрессме-
ны приняли поправку к оборонному 
бюджету, которая запрещала оружей-
ные сделки с «Рособоронэкспортом», 
но Минобороны США после некото-
рого промедления все равно отда-
ло российскому экспортеру контракт 
на поставку 30 вертолетов на $554 млн, 
сославшись на  то, что  задействует 
на эти цели деньги из бюджета за пре-
дыдущий год. В марте 2014 года пятеро 
конгрессменов попросили министра 
обороны разорвать контракт с «Росо-
боронэкспортом» на основании указа 
Барака Обамы, позволяющего вводить 
санкции против лиц из оружейной от-
расли России, но представители Пен-
тагона дали понять, что сделка может 
быть расторгнута только на основании 
контрактных положений об аннулиро-
вании, а санкции в этих положениях 
не упоминаются.

ЗА СИРИЮ ИЛИ ИРАН

МИД России эмоционально отреа-
гировал на  включение российских 
оружейных компаний в список Госде-
партамента, назвав это «нелегитим-
ными рестрикциями», «очередным 
элементом в целой серии враждебных 
действий, предпринятых США против 

Санкции Госде-
партамента  
истекут через 
два года, если 
только не будут 
продлены госсе-
кретарем
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Сократить структуру к онтрольно-над-
зорных органов 13 июля поручил 
правительству президент Владимир 
Путин, затем соответствующее пору-
чение дал ведомствам премьер.

После утверждения основных по-
ложений реформы будут приниматься 
кадровые решения. Отставка Бельяни-
нова уже обсуждается в правитель-
стве и Кремле, сообщил РБК источник, 
близкий к ФТС, и подтвердили два чи-
новника — в правительстве и финан-
сово-экономическом блоке. Отставка 
может произойти до конца 2015 года, 
говорит источник, близкий к службе. 
Причин ухода несколько: этого, по его 
информации, хочет сам Бельянинов, а 
теперь это совпало с нацеленностью 
власти на реформы. Новое место ра-
боты для Бельянинова ищут в Евразий-
ской экономической комиссии (ЕЭК), 
говорит собеседник РБК.

О том, что Бельянинов может ока-
заться в ЕЭК, подтверждает источник, 
близкий к руководству ЕЭК, но он под-
черкивает, что вопрос еще не решен. 
Возможный уход главы ФТС он назы-
вает «собственным решением Белья-
нинова».

ЗВУЧИТ ЖУТКО

Опрошенных РБК бизнесменов буду-
щие контакты с сотрудниками службы 
безопасности не пугают. Не очень по-
нятно, зачем ломать существующую 
систему, во всем мире есть таможен-
ные службы, редко их подменяют ЦРУ и 
так далее, удивляется вице-президент 
«Деловой России» Виталий Сурвилло.

«Само слово ФСБ в контексте уси-
ления какого-либо контроля звучит 
жутко», — признается топ-менеджер 
крупной алкогольной компании. Од-

Кто руководил таможней последние 17 лет

Валерий Драганов 
Когда возглавил ГТК: в 1998 году.
Чем прославился: до назна-
чения руководителем работал 
на таможне 26 лет, при этом не 
пользовался доверием Анатолия 
Круглова, возглавлявшего ГТК 
в 1992–1998 годах. Став руково-
дителем, уволил большое коли-
чество ставленников Круглова 
(в том числе, по некоторым дан-
ным, занимавшихся нелегальной 
деятельностью).
Когда уволен: в 1999 году.
Чем занимался после: 
в 1999–2011 годах был депутатом 
Госдумы. Сейчас является прези-
дентом ООО «Автотор холдинг». 

Николай Бордюжа
Когда возглавил ГТК: в 1999 году.
Чем прославился: возглавлял ГТК 
в течение 37 дней. До этого рабо-
тал в администрации президента. 
Предполагалось, что он займется 
борьбой с коррупцией. После на-
значения Бордюжа Сергей Степа-
шин выразил недовольство паде-
нием уровня таможенных сборов. 
В ответ Бордюжа уволился.
Когда уволен: в 1999 году.
Чем занимался после: был 
послом по особым поручениям 
в МИД РФ, затем — послом в Да-
нии. С 2003 года возглавляет 
Организацию Договора о коллек-
тивной безопасности ООН.

Михаил Ванин
Когда возглавил ГТК: 
в 1999 году.
Чем прославился: до назна-
чения председателем Государ-
ственного таможенного комитета 
возглавлял одно из управлений 
ведомства. Прославился жестким 
характером. На момент назначе-
ния Ванина таможня собирала 
75% от плана платежей. Он до-
бился исправления ситуации.
Когда уволен: в 2004 году.
Чем занимался после: до 
2009 года был послом России в 
Словении, до 2012 года — замести-
телем главы МИД РФ, с 2012 года 
является послом РФ в Дании. 

Александр Жерихов
Когда возглавил ФТС: в 2004 году.
Чем прославился: в 2006 году 
МВД объявило об изъятии на 
таможне серой партии телефонов 
Motorola, принадлежащих компа-
нии «Евросеть». Компания доби-
лась снятия обвинений, телефоны 
вернули. Президент США Джордж 
Буш упомянул эту историю в бе-
седе с Владимиром Путиным на 
саммите G8. На фоне скандала 
были уволены Жерихов, генпро-
курор Владимир Устинов и много 
менее крупных чиновников.
Когда уволен: в 2006 году.
Чем занимался после: 
неизвестно. 

Андрей Бельянинов 
Когда возглавил ФТС: 
в 2006  году.
Чем прославился: при назна-
чении таможенные чиновники 
опасались, что Бельянинов не 
сможет эффективно руководить 
таможней, являясь человеком со 
стороны (ранее он работал в Ро-
соборонзаказе). Тем не менее он 
проработал много лет без серьез-
ных скандалов. Критики заявля-
ли, что при Бельянинове в ФТС 
якобы вырос уровень коррупции. 
Когда уволен: работает по насто-
ящее время.
Чем занимался после: работает 
по настоящее время.
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перечислила ФТС

8 региональных и 4 специализированных
региональных таможенных управления 
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Упразднить и поделить
НАДЗОР Глава ФАС обнаружил нарушения 
в закупках оборудования для «Газпрома»

Членовредительство 
с трубами
НАСТЯ БЕРЕЗИНА

При закупках труб большого диа-
метра для нужд «Газпрома» были 
допущены нарушения, которые 
привели к избыточным тратам, 
считает ФАС. Глава ведомства 
Игорь Артемьев уведомил об этом 
главу «Газпрома» Алексея Милле-
ра и пообещал пожаловаться на 
схему закупок президенту Влади-
миру Путину.

 Глава Федеральной антимонопольной 
службы Игорь Артемьев назвал схему, 
которую «Газпром» использует для за-
купок труб большого диаметра (ТБД), 
членовредительством. Такое мнение 
он высказал журналистам, передает 
Интерфакс.

Он напомнил, что уже обратился 
с письмом к главе совета директоров 
гос компании Виктору Зубкову и пред-
седателю правления «Газпрома» Алек-
сею Миллеру.

«Я считаю, что операция с закуп-
ками труб, когда появляется посред-
ник, похожа на членовредительство — 
«Газпром» купил трубы значительно 
дороже, чем мог. Я считаю, что это 
членовредительство, которое наносит 
ущерб как самому «Газпрому», так и 
государству. Написав письмо и Милле-
ру, и Зубкову, я проинформировал их, 
что творит их менеджмент. Я считаю, 
что такие люди не должны работать в 
«Газпроме», — сказал Артемьев .

Он отметил, что ФАС собирается 
пожаловаться на схему закупок пре-
зиденту России. «Решение на самом 
деле принято, но я пока не буду гово-
рить. У нас есть два варианта: либо об-
ращаться к президенту, либо решать 
проблему в суде. Но нам легче обра-
щаться к президенту», — пояснил он. 
Говоря о возможности суда, он доба-

вил, что есть большой риск проигры-
ша в процессе.

Он также заявил, что не уверен в том, 
что суд может наказать «Газпром».

Ранее ФАС проиграла «Газпрому» 
в трех судебных инстанциях по делу 
о  привлечении к административной 
ответственности в рамках расследова-
ния об ограничении конкуренции при 
закупках труб большого диаметра в 
2008–2011 годах.

РБК обратился за комментарием 
к представителю «Газпрома».

В конце августа стало известно, что 
«Газпром» объявил тендер из 12 лотов 
на закупку ТБД на 42 млрд руб. Трубы 
должны быть поставлены в третьем 
квартале 2015 года — первом кварта-
ле 2016-го. По словам собеседника «Ве-
домостей», срочность объясняется ре-
монтными работами «Газпрома».

Издание указывало, что за послед-
ние полтора года госкомпания про-
вела шесть крупных тендеров на по-
ставку труб суммарной стоимостью 
220 млрд руб. Большую часть из низ 
выиграла инжиниринговая компания 
«Трубные инновационные технологии» 
Ивана Шабалова.

В конце июня стало известно, что 
ФАС намерена изучить тендеры газо-
вой компании для трубных компаний. 
«Было время, когда поставки удавалось 
разбить по отдельным поставщикам, — 
сказал тогда замглавы ФАС Андрей Ца-
риковский. — А сейчас мы снова наблю-
даем концентрацию порядка 35–40% 
<.. .> поставок в одних руках». 

нако, по его мнению, коррупция в про-
цессе растаможки уже достигла такой 
степени, что смена ключевого ведом-
ства и усиление контроля может пойти 
на пользу немногим компаниям, рабо-
тающим вбелую. Государство раньше 
предпочитало на многие вещи закры-
вать глаза. Но если сейчас оно подклю-
чает к контролю над движением това-
ров через границу ФСБ, значит, больше 
возможности не реагировать на это 
у него нет», — уверен он.

«Я думаю, что от замены одного си-
лового ведомства на границе другим 
ровным счетом ничего не изменит-
ся, — говорит руководитель крупной 
компании — импортера бытовой тех-
ники. — Те, кто не планирует отказы-
ваться от серых схем, использует ка-
налы на таможне, найдет точно такие 
каналы и через ФСБ».

Федеральная таможенная служба 
с  2006 года подчиняется напрямую 
правительству России (ранее находи-
лась в ведении Министерства эконо-
мического развития и торговли). В ее 
ведении находятся контроль и надзор 
в области таможенного дела, функции 
агента валютного контроля, борьба 
с контрабандой, иными преступления-
ми и административными правонару-
шениями. Еще одно направление — это 
функция взимания таможенных пла-
тежей: пошлин и сборов, которые на-
ряду с налогами и доходами от управ-
ления государственным имуществом 
являются одним из основных видов до-
хода федерального бюджета. В апреле 
2015 года глава службы Андрей Белья-
нинов говорил, что в таможенных ор-
ганах работают 64 тыс. человек.

Андрей Бельянинов был назна-
чен на пост руководителя ФТС 12 мая 
2006 года. До этого выпускник Плеха-
новского института работал в Службе 
внешней разведки, во ФГУП «Промэкс-
порт» (1999–2000 годы) и ФГУП «Ро-
соборонэкспорт» (2000–2004 годы) 
С 2004 по 2006 год руководил Феде-
ральной службой по оборонному за-
казу. Как следует из его биографии, до 
ФТС он занимался исключительно во-
просами военно-технического сотруд-
ничества с зарубежными странами. 

При участии Яны Милюковой, 
Дениса Пузырева

1115 
уголовных дел было 

возбуждено на основании 
материалов оперативных 

подразделений 
таможенных органов

552
таможенных поста ФТС 
работало по состоянию 

на начало 2015 года

6684 

проверки провела 
в 2014 году ФТС в отношении 

юридических, физических 
лиц и индивидуальных 

предпринимателей

 Игорь Артемьев заявил: 
«У нас есть два варианта: либо 
обращаться к президенту, либо 
решать проблему в суде. Но нам 
легче обращаться к президенту»
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Ольга Минх стала совладельцем риелторской компании

Супруги в деле
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН, 
ЕЛИЗАВЕТА СУРНАЧЕВА

Жена полпреда президента Рос-
сии в Госдуме Гарри Минха Ольга 
стала совладельцем небольшо-
го агентства недвижимости 
Paul’s Yard. Свою долю ей и еще 
двум партнерам продал глава 
администрации подмосковной 
Кубинки.

О том, что основатель Paul’s Yard 
продал контрольный пакет акций 
компании партнерам, РБК рассказал 
топ-менеджер одного из российских 
инвестиционно-девелоперских хол-
дингов. Основатель компании Павел 
Здрадовский подтвердил эту инфор-
мацию. По его словам, решение про-
диктовано тем, что после избрания 
в сентябре 2014 года главой городско-
го поселения Кубинка (расположено 
в  Одинцовском районе Подмоско-
вья) он не имеет права заниматься 
бизнесом.

По данным базы СПАРК-Интер-
факс, 23% компании Здрадовский все 
же оставил себе (по его словам, они 
переданы в траст). Ранее он контро-
лировал 74%, еще 26% принадлежало 
Владиславу Мельникову, вице-пре-
зиденту банка ВТБ (в ВТБ ситуацию 
не комментируют). Покупателей 
контрольного пакета Здрадовский 
не назвал.

В числе совладельцев компании, по 
данным СПАРК на 15 июля 2015 года, 
значится супруга полпреда президен-
та в Госдуме Гарри Минха Ольга Минх 
(25%). Еще 26% теперь принадлежат 
Татьяне Стрельцовой — супруге на-
чальника отдела Госдумы по обеспече-
нию взаимодействия с федеральными 
органами государственной власти Вла-
дислава Стрельцова. С 2009 по 2011 год 
Стрельцов возглавлял совет директо-
ров комбината «Стройдеталь», произ-
водителя строительных материалов 
(выручка за 2014 год 471,8 млн руб., 
убыток 140 тыс. руб.). Сейчас Владис-
лава Стрельцова нет в списке акционе-

ров или руководителей «Стройдетали», 
но Татьяна Стрельцова продолжает со-
стоять в совете директоров компании.

ИНВЕСТИЦИИ В НЕДООЦЕНЕННОЕ

Татьяна Стрельцова рассказала РБК, 
что в рамках работы комбината «Строй-
деталь», в составе которого есть также 
и торговое направление, она была хо-
рошо знакома с компанией Paul’s Yard. 
«Когда поступило неожиданное пред-
ложение войти в состав акционеров 
компании, я согласилась, пригласив 
в проект Ольгу Минх как человека, хо-
рошо знающего Москву, — рассказыва-
ет она. — Сейчас очень хорошее время 
для совершения таких сделок, а у Paul’s 
Yard старый и знакомый всем бренд, 
под которым есть все перспективы 
развития успешного риелторского биз-
неса». Полномочный представитель 
президента России в Государственной 
думе Гарри Минх подтвердил, что его 
жена вместе с партнерами стала со-
владельцем агентства недвижимости 

Paul’s Yard. «Жена решила попробовать 
себя в этом направлении, — сказал чи-
новник. — Это недорогая покупка, так 
как рынок на спаде и риск небольшой».

«Новые партнеры компании наме-
рены вложить новые технологии и фи-
нансовые средства, а также развить не-
сколько новых направлений», — знает 
Павел Здрадовский. Генеральный ди-
ректор Paul’s Yard Балла Амаду Фай 
говорит, что новые собственники уже 
провели полный аудит компании. 
«В первую очередь планируется отре-
гулировать всю методику управления 
внутри компании, укрепить существу-
ющие направления, а также развить 
новое — инвестиционное, — рассказал 
он. — Мы планируем воспользоваться 
возможностями кризиса, инвестируя 
в недооцененные активы».

СИМВОЛИЧЕСКАЯ СУММА

По словам Здрадовского, сумма сдел-
ки «была символической». Сумма 
сделки, скорее всего, была в диапазоне 

26% теперь 
принадлежат 
Татьяне Стрель-
цовой — супруге 
начальника 
отдела Госдумы 
по обеспечению 
взаимодействия 
с федеральны-
ми органами 
государствен-
ной власти 
Владислава 
Стрельцова

Жена министра 
обороны РФ Сергея 
Шойгу Ирина (на фото 
слева) в 1995 году 
создала консалтинговую 
компанию ООО 
«Альбион-АГ», как писали 
«Ведомости». Согласно 
декларации, в 2014 году 
Ирина заработала 
4,8 млн руб., а ее 
супруг — 7,5 млн руб.

Жена бывшего главы Счетной палаты 
РФ Сергея Степашина Тамара на момент 
нахождения супруга на госслужбе яв-
лялась старшим вице-президентом ВТБ. 
В 2012 году ее доход составил 63,7 млн 
руб., а доход ее мужа — 4,7 млн руб. 
В 2013 году Степашин оставил госслужбу

Жена зампреда правительства Аркадия 
Дворковича Зумруд Рустамова (на фото 
вверху) входит в совет директоров ряда 

крупных компаний (например, группы 
ПИК). По декларации, доход Рустамовой 

за 2014 год составил 49,8 млн руб., 
а Дворковича — 5,7 млн 
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от $50 тыс. до $500 тыс., считает управ-
ляющий партнер Blackwood Констан-
тин Ковалев. «Риелторский бизнес 
сегодня переживает не лучшие вре-
мена, а чтобы он приносил прибыль, 
необходимо заниматься им круглые 
сутки», — говорит эксперт. В свою оче-
редь, управляющий партнер «Метри-
ум Групп» Мария Литинецкая считает, 
что сегодня не самый лучший период 
для вхождения в рынок недвижимо-
сти. К тому же на рынке сегодня вели-
ка конкуренция — за каждого клиента 
одновременно могут бороться пять-
шесть риелторских компаний. «Но-
вички, не зная всех нюансов, вряд ли 
смогут самостоятельно разработать 
верную политику компании, посколь-
ку риелторский бизнес — очень спец-
ифический вид деятельности, войти 

в этот бизнес с нуля крайне сложно», — 
подчеркивает Литинецкая.

Компания Paul’s Yard была основана 
Павлом Здрадовским в 2003 году. Ос-
новным направлением ее деятельно-
сти является загородная и городская 
элитная недвижимость. Кроме того, 
компания развивает направление бро-
кериджа (оказание посреднических 
услуг по поиску арендаторов и поку-
пателей коммерческих площадей) 
торговой и офисной недвижимости, 
а также стрит-ретейла. Согласно фи-
нансовой отчетности компании, опу-
бликованной в базе СПАРК, в 2014 году 
выручка упала почти вдвое, до 21,1 млн 
руб., против 40,9 млн руб. в 2013 году. 
При  этом по итогам прошлого года 
компания получила чистый убыток 
в 4 млн руб. 

Жена главы Чеченской Республики 
Рамзана Кадырова Медни Кадырова 
(на фото вверху) в 2009 году основала 
в Грозном мусульманский дом моды 
Firdaws. Согласно декларации, доход 
Медни в 2014 году составил 3,4 млн руб., 
а доход Кадырова — 4,8 млн руб.

Жена министра культуры Владимира 
Мединского, Марина (на фото внизу), 
по данным газеты «Ведомости», возглав-
ляет рекламное агентство «Арт-бюро». 
Также она получает доход от сдачи в 
аренду недвижимости. Согласно декла-
рации, в 2014 году Мединская заработала 
82,4 млн руб., а ее супруг — 15,8 млн руб.

Участки и квартиры

Согласно декларации 
за 2014 год, доход 
Гарри Минха соста-
вил 7,7 млн руб., его 
супруга заработала 
4,8 млн руб. Совместно 
с супругой он владеет 
земельным участком 
площадью 1740 кв. м, 
тремя квартирами, жи-
лым домом площадью 

324,8 кв. м, гостевым 
домом площадью 
129,6 кв. м, тремя 
хозяйственными стро-
ениями и двумя маши-
но-местами. Владислав 
Стрельцов заработал 
в прошлом году чуть 
больше 4 млн руб., его 
супруга — 1,9 млн руб. 
Самому Стрельцову 

принадлежат земель-
ный участок площадью 
0,5 га и жилой дом 
площадью 281,4 кв. 
м. Его жена задекла-
рировала квартиру 
площадью 300 кв. м. 
В долевой собствен-
ности у супругов две 
квартиры в России 
и две в Литве.
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ВЫБОРЫ В чью пользу ЦИК нарезал новые избирательные округа

Мандаты в ассортименте
ЖАННА УЛЬЯНОВА,  
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ,  
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

ЦИК утвердил новую схему 
разделения страны на одно-
мандатные избирательные 
округа к выборам Госдумы 
2016 года. Шесть регионов по-
теряли думские места по срав-
нению с выборами 2003 года, 
посчитал РБК.

Центральная избирательная комис-
сия (ЦИК) в среду утвердила «нарез-
ку» одномандатных избирательных 
округов на ближайшие десять лет. 
Госдума в кратчайшие сроки узако-
нит новую схему,   сообщил присут-
ствующий на заседании комиссии 
зампред думского комитета по за-
конодательству и госстроительству 
Дмитрий Вяткин.

КТО НАШЕЛ  
И КТО ПОТЕРЯЛ

Шесть округов потеряют в предста-
вительстве по сравнению с 2003 го-
дом (последний год, когда в Думу 
избирались депутаты по одноман-
датным округам).

Четыре из них потеряют в пред-
ставительстве из-за слияния субъ-
ектов, произошедшего в последние 
десятилетия. Например, в 2003 году 
в Думе было четыре депутата-одно-
мандатника от Красноярского края 
и еще по одному от Эвенкийского 
и Таймырского автономных окру-
гов. Теперь все эти три области со-
ставляют один Красноярский край, 
но одномандатников они получат 
по-прежнему всего четыре. Анало-
гичным образом по одному пред-
ставителю потеряли проживаю-
щие на территории Забайкальского, 
Камчатского и Пермского краев.

Такие потери не универсальны 
для объединившихся территорий: 
Иркутскую область, к которой при-
соединился ранее бывший самосто-
ятельным Усть-Ордынский Бурят-
ский АО, будут представлять четыре 
депутата.

Еще две области, Нижегородская 
и  Тульская, потеряли по одному 
представителю из-за убыли населе-
ния (первая направит пять депута-
тов, вторая — двух). При этом сред-
нее количество населения на один 
мандат все равно будет выше сред-
него по стране. В Тульской области 
один одномандатник будет пред-
ставлять 757 тыс. человек, а в Ни-
жегородской  — 654 тыс. человек. 
Зампред ЦИКа Леонид Ивлев объя-
вил в ходе заседания, что в среднем 
один мандат представляет 488 тыс. 
избирателей.

Администрация Тульской обла-
сти надеется, что область сможет 
сохранить свое представительство 
в Госдуме, несмотря на сокраще-
ние числа одномандатных округов, 
рассказал РБК губернатор региона 
Владимир Груздев. Сейчас в  ниж-
ней палате Тульскую область пред-
ставляют семь депутатов. Груздев 
согласился, что ЦИК сократил до 
двух число одномандатных округов 
в связи с сокращением числа жите-
лей в регионе.

«Очень жаль, что именно в Ниже-
городской и Тульской областях ЦИК 
забрал по одному округу. В этих ре-
гионах у КПРФ были очень сильные 
позиции», — сказал РБК депутат от 
КПРФ Вадим Соловьев.

«Освободившиеся» от объедине-
ния регионов места в парламенте 
позволили дать места для депутатов 
от Крыма и Севастополя. В следую-
щей Думе они получат три и одно 
место соответственно. По лишнему 
представителю получили Калинин-
градская и Томская область, а также 
Татарстан. Теперь в нижней палате 
от этих регионов будут заседать два, 
два и шесть представителей соответ-
ственно.

Остальные регионы сохрани-
ли количество своих представи-
телей-одномандатников. Москва 
вместе с присоединившимися тер-
риториями получит 15 одномандат-
ников, как и в 2003 году. Московская 
область — 11. От 32 регионов будет 
представлено по одному депутату.

Избирателей, проживающих за 
рубежом (более 1,8 млн), припишут 
к 75 избирательным округам, объ-
явил представитель КПРФ в изби-
рательной комиссии Евгений Ко-
люшин. Раньше таких округов было 
меньше, отметил он.

Зампред ЦИКа Леонид Ивлев объ-
яснил, что при разработке схемы 
«нарезки» были соблюдены все тре-
бования законодательства о том, что 
избирательные округа образуются 
с примерным равенством по числу 
избирателей с отклонением от пре-
дельной нормы представительства 
в пределах одного субъекта не более 
чем на 10%.

СМЫЧКА ГОРОДА  
С ДЕРЕВНЕЙ

Общей новацией утвержденной ЦИ-
Ком схемы стал так называемый ле-
пестковый принцип «нарезки»: части 
густонаселенных городов (за исклю-
чением Москвы, Петербурга и Сева-
стополя) объединяются с сельски-
ми территориями. Это отличается от 
2003 года, когда города часто образо-
вывали отдельные от сел избиратель-
ные округа.

Вяткин уверил собравшихся 
в ЦИКе, что такая схема одномандат-
ных округов вытекает из цифр, а «они 
бесстрастны... здесь нет никакой ни 
политики, ни удобства».

Несколько членов ЦИКа, наоборот, 
разглядели в новой «нарезке» попыт-
ку политической манипуляции. Член 
ЦИКа от КПРФ Евгений Колюшин усо-
мнился в необходимости объединять 
в округа города и села, назвав такой 
подход избирательной географией, 
позволяющей искусственно изме-
нить политическое соотношение сил 

в округах. Несмотря на свою тираду, 
Колюшин все же проголосовал за схе-
му. «Я не думаю, что Госдума в таком 
виде утвердит эту схему», — добавил 
Колюшин. Единственной, кто воз-
держался от голосования (остальные 
поддержали схему), стала член ЦИКа 
от «Яблока» Елена Дубровина, она от-
метила только, что лучшее — враг хо-
рошего.

Член ЦИКа с правом совещатель-
ного голоса от КПРФ Кирилл Сердю-
ков предположил, что в результате 
такой «нарезки» «не будет прямого 
представительства крупных городов». 
«Не будут ли интересы жителей круп-
ных городов размыты?» — заметил он.

В ответ на критику Ивлев просил 
не называть «нарезку» лепестковой: 
«Еще ромашкой ее назовите». Он на-
помнил, что впервые опыт такой, как 
он выразился, «секторальной нарез-
ки» применялся на региональных 
выборах в Уфе и оправдал себя. По 
его словам, при соблюдении границ 
городов и сельских поселений ЦИК 
уже сталкивался с проблемой, когда 
«местничество пыталось победить 
федерализм».

Попытки найти для технологии 
джерримендеринга эвфемизм «ле-
пестковой нарезки» не отменяет 
того, что это является политической 
махинацией, сказал РБК политолог 
Александр Кынев. Искусственное 
дробление территорий, когда соеди-
няются территории, иногда не име-
ющие даже транспортного сообще-
ния, неудобно для всех, кроме партии 
власти, отметил эксперт. По его сло-
вам, цель у такой «нарезки» округов 
и переноса выборов в Госдуму на сен-
тябрь одна — максимально снижать 
явку в городах и искусственно завы-
шать в селах. 

Что такое джерримендеризм

Демаркация округов, на-
правленная на изменение 
соотношения сил — по-
литтехнология, известная 
в мировой практике, ее 
называют «избирательной 
геометрией» (джерримен-
деринг или джеррименде-
ризм). Название этот ме-
тод получил по фамилии 
губернатора штата Масса-
чусетс Элбриджа Джерри 
и слова «саламандра»: 

губернатор утвердил 
«нарезку» избирательных 
участков, один из кото-
рых полукольцом охва-
тил пригороды Бостона 
в 1812 году, став похожим 
на это животное. «Нарез-
ка» округа в таком виде 
позволила губернатору 
объединить проживавших 
в разных концах города 
избирателей Республи-
канской партии.

«Освободив-
шиеся» от 
объединения 
регионов места 
в парламенте 
позволили дать 
места для депу-
татов от Крыма 
и Севастополя. 
В следующей 
Думе они полу-
чат три и одно 
место соответ-
ственно

Саратовская область

Ставропольский край

Краснодарский край

Красноярский
край

Иркутская
область

Кемеровская область

Новосибирская область

Алтайский край

Санкт-Петербург Москва 

Московская область

Свердловская
область

Пермский край

Челябинская область

Республика Башкортостан 

Республика Татарстан

Самарская область

Нижегородская область

Волгоградская
область

Воронежская
область

Ростовская
область

Источник: ЦИК

11,6% одномандатников попадут в Госдуму из Москвы и Московской области

Количество одномандатных округов на регион:

        Более 10                  4-9                  2-3                  1
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Кодекс

КОДЕКС Эксперты Кудрина представили проект реформы уголовного права

Равноправие против истины
МАКСИМ СОЛОПОВ

Свой вариант нового Уголов-
но-процессуального кодекса 
подготовили эксперты Комитета 
гражданских инициатив Алексея 
Кудрина. Они предлагают обе-
спечить состязательность сторон 
и избавить кодекс от «обвини-
тельного уклона».

ГЛАВНОЕ — РАВНОПРАВИЕ

О необходимости уголовной рефор-
мы и создании принципиально новых 
Уголовного, Уголовно-процессуально-
го и Уголовно-исполнительного кодек-
сов говорил еще в феврале 2014 года 
председатель думского комитета по 
гражданскому, уголовному, арбитраж-
ному и процессуальному законодатель-
ству Павел Крашенинников. Вскоре по-
сле этого на парламентских слушаниях 
под председательством спикера Совфе-
да Валентины Матвиенко было принято 
решение начать работу над новой кон-
цепцией уголовного законодательства.

Работу в этом направлении провели и 
эксперты КГИ. Россия сможет развивать-
ся только путем правового государства и 
демократии, переходя на европейские 
стандарты справедливого уголовного су-
допроизводства, убежден главный автор 
предложений КГИ профессор кафедры 
уголовного процесса Нижегородской 
академии МВД Александр Александров. 
По его мнению, потенциальные инве-
сторы в России обязательно оценят воз-
вращение реальной состязательности 
сторон в уголовном правосудии.

«Сейчас у нас хозяином уголовного 
дела и главным субъектом доказыва-
ния является следователь. А мы хотим, 
чтобы ими стали судья (следственный 
судья) и равноправные стороны: обви-
нение и защита», — объясняет Алексан-
дров суть новой концепции УПК.

Прокурор наравне с защитой обви-
няемого должен доказывать обвинение, 
а не просто представлять его, как сейчас, 
считает юрист. В свою очередь следова-
тель «из хозяина должен превратиться 
в слугу» прокурора, который выявляет, 
раскрывает преступление и получает 
фактический материал путем гласных 
и негласных следственных действий, 
заменяя отчасти нынешнюю роль опе-
руполномоченного. При этом все досу-
дебное уголовное производство авторы 
предлагают, по сути, вывести за рамки 
УПК, сняв различия между оператив-
но-разыскной деятельностью, предва-
рительным следствием и адвокатским 
расследованием.

Критериями истины в судебном спо-
ре должны стать здравый смысл и обще-
ственное мнение, убежден Александров. 
Доказательства виновности или неви-
новности человека должны быть пре-
жде всего «правдоподобны», а значит, 
не имеет значения, кем и когда они по-
лучены — следователем или защитой: 
главное, чтобы у суда была возможность 
их перепроверить в случае сомнения.

«Право на голос в судоговорении, 
право на доказывание должно быть 
у всякого участника процесса. Не долж-
но быть никаких изъятий из уголов-
но-процессуальных правил в пользу 
«богатеньких», как это сплошь и рядом 
делается в наших законах сейчас. На-
родный элемент должен быть как мож-
но шире представлен в обвинительной 
и  доказательственной деятельности. 
Опорой на общество сильна правоохра-
нительная система», — объясняет общие 

принципы Александров в пояснитель-
ной записке к проекту юристов-процес-
суалистов.

Новая модель УПК предполагает так-
же адаптировать уголовное судопроиз-
водство к современному уровню ин-
формационных технологий. В проекте 
закреплены такие понятия, как «бес-
предметное» или «информационное 
вещественное доказательство» (напри-
мер, информационные следы компью-
терного преступления), «анонимный 
электронный документ», «источники 
информации в интернете». Кроме того, 
предлагается переход на безбумажный 
способ коммуникации в сфере уголов-
ного судопроизводства.

Свой проект представитель ниже-
городской школы процессуалистов 
Александров называет леволибераль-
ным, западно-европейским и анти-
клерикальным. «Полные наши антаго-
нисты — это правые консерваторы, то 
есть те, кто за авторитарное государство 
(царя) и за всевластие богатых», — под-
черкивает доцент академии МВД, при-
знавая наличие точек соприкосновения 
с умеренными сторонниками праволи-
берального и консервативного подхо-
дов к уголовному праву.

ГЛАВНОЕ — ИСТИНА

В качестве примера консервативного 
проекта уголовной реформы эксперт 
КГИ Александров называет идею пред-
седателя Следственного комитета Рос-
сии Александра Бастрыкина о введении 
в УПК понятия «объективная истина». 
Еще в марте 2012 года в интервью «Рос-
сийской газете» руководитель СКР объ-
яснил свой взгляд на реформу уголовно-
го права. Создатели действующего УПК, 
говорил он, посчитали институт объек-
тивной истины «пережитком марксист-
ско-ленинской политической идеоло-
гии», поскольку в отличие от научного 
познания в уголовном процессе объек-
тивная истина недостижима. «А главное, 
что в условиях состязательной модели 
судопроизводства этот вид истины во-
обще становится ненужным», — объяс-
нял логику нынешнего УПК Бастрыкин.

Несколько версий закона об объек-
тивной истине, поддерживаемых СКР, 
вносил в Госдуму депутат-единоросс 
Александр Ремезков. Парламентарий 
уверял РБК, что его проект даст судье 
больше прав для отклонения или воз-
врата следствию дела, если он счита-
ет, что истина в процессе не была уста-
новлена, а также возложит обязанность 
устанавливать истину по делу и на сле-
дователя, и на дознавателя.

Последнюю инициативу Ремезкова 
не поддержало правительство, но Вер-
ховный суд и Совфед отозвались о за-
конопроекте двойственно. Верховный 
суд (ВС) в направленном ранее в Думу 
отзыве за подписью зампредседателя 
Владимира Давыдова «концептуаль-
но» поддержал законопроект с рядом 
замечаний. Однако позднее Давыдов 
пояснил, что ВС не поддерживает за-
конопроект во внесенной редакции. 
По его словам, суды должны исходить 
из принципа всестороннего, полного 
и объективного рассмотрения дел, но 
не заменять собой органы следствия. 
«Объективная истина — надуманное 
понятие, можно было бы предусмот-
реть другие инструменты», — счита-
ет зампредседателя суда. По словам 
Давыдова, сейчас законопроект ну-
ждается в доработке, хотя саму идею 
активного судьи в процессе он под-
держивает.

В Совете Федерации инициативу 
поддержали с оговорками. Предсе-
датель конституционного комитета 
верхней палаты Андрей Клишас ука-
зал, что автор законопроекта пред-
лагает закрепить в законе приоритет 
объективной истины над презумпци-
ей невиновности, что «полностью пе-
речеркивает принципы уголовного су-
допроизводства».

Объективность судебной истины со-
стоит в ее проверяемости на уровне вы-
шестоящей судебной инстанции, затем 
академической среды, которая долж-
на ориентироваться на общественное 
мнение, а не на «абсолютный разум», 
оппонирует Бастрыкину в свою очередь 
эксперт КГИ. По его мнению, истинной 
скорее должна быть судебная процеду-

ра. Суду надо стремиться не узнать ис-
тину, а обеспечить справедливый поря-
док судебного процесса. Только в таких 
рамках можно найти оптимальное ре-
шение по делу, убежден Александров. 
«В идеале каждое судебное решение 
и уголовное правосудие в целом долж-
ны объединять нацию, скреплять со-
циальную структуру, умиротворять», — 
объясняет юрист.

РОССИЯ НА ЗАДВОРКАХ СССР

Если раньше Россия давала культурные 
и правовые образцы всему миру, то те-
перь она фактически осталась в изоля-
ции: мы неинтересны даже для коллег 
из ближнего зарубежья, констатиру-
ет Александров состояние уголовного 
права в России. «Пока правящая элита 
была занята своими проблемами, а ин-
теллектуальная элита — своими, наши 
соседи даже из Таможенного союза 
(Казахстан, Армения) создали и созда-
ют принципиально иное уголовно-про-
цессуальное законодательство, далекое 
от модельного кодекса стран СНГ. Я уже 
не говорю о Грузии, Украине, Прибал-
тике, — сетует доцент кафедры акаде-
мии МВД. — Мы почти проиграли СНГ 
как культурно-правовой проект».

По мнению эксперта КГИ, сосе-
ди России активно перестраиваются 
на новые стандарты уголовно-про-
цессуального права. Мягкой силы, 
с помощью которой действуют стра-
тегические соперники страны на ге-
ополитической арене, у России нет. 
Правовые модели, которые предлага-
ют западные партнеры, более привле-
кательные, объясняет Александров.

«Они хотят жить, как в Европе — 
в правовом государстве, в условиях де-
мократии, с состязательным правосу-
дием», — подчеркивает юрист. Новый 
же УПК — это, по его мнению, шанс 
обобщить передовой правовой опыт 
соседей и западных партнеров России 
и даже пойти дальше, вводя принципи-
ально новые институты — обществен-
ного обвинителя, наделенного правом 
доказывания, электронные доказа-
тельства. 

Если раньше 
Россия давала 
культурные 
и правовые 
образцы всему 
миру, то теперь 
она фактиче-
ски осталась 
в изоляции 
и неинтересна 
даже для коллег 
из ближнего 
зарубежья

Судьи должны стать настоящими «хозяевами уголовного дела» и «главными субъектами доказывания», считают эксперты из Комитета гражданских 
инициатив 
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Добыча в России к 2035 году может сократиться на треть

Нефти нужна замена

ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

К 2035 году добыча нефти в Рос-
сии может сократиться на 34,5%, 
следует из материалов к прези-
дентской комиссии по ТЭК, назна-
ченной на конец октября. Раз-
работка новых месторождений, 
которая могла бы компенсировать 
падение, при нынешних ценах 
нерентабельна, предупреждает 
Минэнерго.

ВОСПОЛНИТЬ ТРУДНО

В  проекте Генеральной схемы раз-
вития нефтяной отрасли России 
до 2035 года, который есть в распоря-
жении РБК, говорится, что добыча неф-
ти на действующих разрабатываемых 
месторождениях может сократиться 
на 125 млн т (34,5%), до 237 млн т в год. 
Сейчас на  все эти месторождения 
приходится около 70% всей добычи 
в  стране (около 525  млн т). На  этот 
целевой сценарий в своих прогнозах 
опирается Минэнерго. Но есть шанс 
удержать добычу на уровне не ниже 
525 млн т, говорится в предваритель-
ных материалах ведомства, которые 
были разосланы профильным ве-
домствам в преддверии президент-
ской комиссии по ТЭКу, назначенной 
на конец октября (РБК удалось с ними 
ознакомиться).

Согласно прогнозам Генсхемы, 
для  восполнения выпадающих объ-
емов нефти их  придется заместить 
за счет новых месторождений и уде-
лить особое внимание работе на шель-
фе и  трудноизвлекаемым ресурсам 
(ТРИЗ). Если план удастся реализовать, 
то добычу нефти вплоть до 2035 года 

можно будет удерживать на стабиль-
ном уровне 523–527 млн т в год.

Рост добычи нефти на выработан-
ных месторождениях на 1% в год с 2015 
по  2035  год даст по  12  млн т нефти 
в год дополнительно, следует из Ген-
схемы. На шельфе к 2035 году компа-
нии планируют добывать на 40 млн т 
в год больше нефти, чем в 2014 году: 
доля шельфа в российской нефтедо-
быче увеличится с 14 млн до 54 млн т 
в год. За счет новых регионов ожидает-
ся получение еще 28 млн т нефти в год 
к уровню 2014 года — до 37 млн т в год. 
Роль ТРИЗов сопоставима с шельфом: 
добыча «трудной» нефти должна удво-
иться, достигнув 54 млн т к 2035 году. 
Еще дополнительные 10 млн т долж-
на обеспечить добыча высоковязкой 
нефти через 20 лет. И наконец, добы-
ча газового конденсата увеличится 
на 12 млн т в год — до 38 млн т в год, 
говорится в проекте Генсхемы. В об-

щей сложности это даст 127 млн т до-
полнительной нефти в год.

Однако Генсхема базируется 
на  прогнозе социально-экономиче-
ского развития России до 2030 года, 
подготовленного Минэкономразви-
тия, согласно которому к  2030  году 
цена на нефть составит $93,7 за бар-
рель и уже с 2016 года начнет плавный 
рост. Она должна вырасти с нынешних 
$50 до $69,6 за баррель к 2016–1920 го-
дам. Но Минэнерго в своих материалах 
предупреждает, что при цене нефти 
$50 за баррель под угрозой оказыва-
ется значительная часть новых проек-
тов по добыче нефти и газа в Арктике, 
Восточной Сибири и ТРИЗах, которые 
становятся нерентабельными. А зна-
чит, компенсация выпадающих объе-
мов добычи под вопросом.

По прогнозам директора по энер-
гетическому направлению Института 
энергетики и финансов Алексея Гро-
мова, при условии сохранения низких 
мировых цен на нефть даже на сред-
несрочную перспективу выполнить 
задачу по поддержанию достигнуто-
го уровня добычи нефти будет крайне 
сложно. В этой ситуации проекты в Ар-
ктике придется отложить, а разработка 
новых месторождений, по-видимому, 
потребует дополнительной поддержки 
со стороны государства. Естественный 
путь в этой ситуации, по мнению экс-
перта, — это повышение эффективно-
сти добычи на уже действующих ме-
сторождениях. «Большие надежды 
связаны с  введением НФР (налога 
на  финансовый результат), который 
мог  бы, при  условии его успешного 
тестирования на пилотных проектах, 
стать серьезным стимулом для  по-
вышения эффективности зрелых ме-

сторождений. В  этом случае можно 
избежать резкого снижения добычи 
на действующем фонде скважин и сни-
зить потребность в разработке новых 
месторождений дорогой нефти», — го-
ворит Громов. Отрасли нужно серьез-
но повышать свою экономическую 
эффективность и снижать издержки 
по всем проектам, добавляет он. 

Официальный представитель Минэ-
нерго не  комментирует содержание 
материалов к предстоящей президент-
ской комиссии. Источник РБК в этом 
ведомстве отмечает, что  материалы 
для министра сейчас готовятся, часть 
данных в них действительно опирает-
ся на данные Генсхемы развития не-
фтяной отрасли до 2035 года и Энер-
гостратегию России до  2035  года. 
Но документ носит предварительный 
характер, и многое в его структуре мо-
жет поменяться к заседанию комиссии, 
говорит он.

ДВА ВОПРОСА ДЛЯ ПУТИНА

Как следует из предварительной по-
вестки президентской комиссии 
по ТЭК (копия есть у РБК), в ней все-
го два вопроса: «О стратегии и пер-
спективах развития топливно-энер-
гетического комплекса РФ в  рамках 
текущих и прогнозируемых условий» 
и  «О  совершенствовании системы 
финансовых расчетов при  экспорте 
топливно-энергетических ресурсов». 
В бумагах не обозначена дата комис-
сии, но два чиновника правительства 
рассказали РБК, что она состоится 27 
октября (представитель Минэнерго 
это не комментирует, с представите-
лем президента связаться не удалось). 
В состав первого вопроса, по данным 
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Нефть уйдет в Азию

На президентской 
комиссии ожидается 
обсуждение сокраще-
ния спроса в Европе 
на российское дизель-
ное топливо после 
2020 года, говорится 
в материалах к заседа-
нию. Но в странах Азии 
будет продолжать расти 
спрос на энергоносители 
до 2035 года значитель-
но быстрее, чем на За-
паде. Основными драй-

верами роста спроса 
до 2025 года будет Ки-
тай, а после 2025 года — 
Индия. Также Минэнерго 
совместно с ФАС России 
готовятся озвучить 
предложение о переносе 
запрета продаж бензина 
Евро-4 в России с 1 янва-
ря 2016 года на 1 января 
2017 года из-за сложно-
стей нефтяных компаний 
с окончанием модерни-
зации своих НПЗ.
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АНАТОЛЬ КАЛЕЦКИЙ,
главный экономист и сопредседатель Gavekal Dragonomics, 
автор книги «Капитализм 4.0: Рождение новой экономики»

Почему падение цен на нефть приводит 
к росту мировой экономики

Падение цен на нефть — это 
не симптом скорого мирового 
кризиса. Ровно наоборот, после 
всех последних случаев, когда цена 
на нефть падала вдвое, происходи-
ло ускорение глобального экономи-
ческого развития.

ЧЕМ НИЖЕ ЦЕНЫ — 
ТЕМ БЫСТРЕЕ РОСТ

Резкие скачки нефтяных цен дестаби-
лизируют национальные экономики 
и финансовые рынки по всему миру. 
Когда цена на нефть снизилась в два 
раза в прошлом году, со $110 до $55 
за баррель, причина была очевидна: 
решение Саудовской Аравии увели-
чить свою долю на мировом нефтя-
ном рынке за счет увеличения добы-
чи. Но чем объясняется дальнейшее 
падение цен на  нефть в  последние 
несколько недель — до минимумов, 
которые мы в последний раз видели 
сразу после глобального финансового 
кризиса 2008 года, — и как это отраз-
ится на мировой экономике?

Стандартное объяснение — слабый 
спрос со стороны Китая. Падение цен 
на нефть многие считают предвест-
ником рецессии либо в  самой КНР, 
либо во всей глобальной экономике. 
Но это неправильно, хотя эту версию 
вроде бы подтверждает твердая кор-
реляция между нефтью и фондовы-
ми рынками, которые упали до само-
го низкого уровня со времен 2009 года 
не только в Китае, но также в Европе 
и большинстве развивающихся стран.

Действительно, прогностическая 
значимость нефтяных цен впечатля-
ет, но только в качестве противопо-
ложного индикатора: падение цен 
на  нефть никогда не  предсказыва-
ет экономический спад. Во всех по-
следних случаях, когда цена на нефть 
падала вдвое — то есть в 1982–1983, 
1985–1986, 1992–1993, 1997–1998 
и 2001–2002 годах — всегда происхо-
дило ускорение глобального экономи-
ческого роста.

С другой стороны, все глобальные 
экономические кризисы за  послед-
ние 50 лет следовали за резким по-
вышением цен на нефть. Совсем не-
давно, за год до краха 2008 года, цены 
на  нефть повысились почти в  три 
раза — с $50 до $140. А затем упали 
до  $40 за  шесть месяцев до  начала 
восстановления экономики в апреле 
2009 года.

Важным последствием для разви-
вающихся стран, производящих сы-
рьевые товары, становится рост про-
мышленных цен на  металлы после 
обрушения цен на нефть. Именно это 
оказывается опережающим индика-
тором экономической активности. 

В 1986–1987 годах, например, цены 
на металл удвоились, хотя нефтяные 
цены существенно снизились.

Мощный экономический механизм 
лежит в основе обратной корреляции 
между ценами на  нефть и  ростом 
мировой экономики. Мир сжигает 
34 млрд барр. нефти ежегодно, и де-
сятидолларовое падение цен на нефть 
передает $340 млрд от нефтяных про-
изводителей к потребителям. Таким 
образом, снижение на $60 цен с ав-
густа прошлого года приведет к пе-
рераспределению более чем $2 трлн 
ежегодной нефти между потребите-
лями, обеспечивая больший доход, 
чем  налогово-бюджетное стимули-
рования США и Китая вместе взятых 
в 2009 году.

Потребители нефти используют 
дополнительный доход достаточно 
быстро, в  то  время как  правитель-
ства (которые забирают основную 
часть глобальных нефтяных доходов), 
как правило, поддерживают государ-
ственные расходы за счет заимствова-
ний или резервов. Вот почему чистый 
эффект от снижения цен на нефть всег-
да оказывался позитивным для роста 
мировой экономики. По данным МВФ, 
падение цен на  нефть в  этом году 
должно увеличить ВВП в  2016  году 
по всему миру на 0,5–1%, в том числе 
на 0,3–0,4% в Европе, на 1–1,2% в США 
и на 1–2% в Китае.

КОНЕЦ САУДОВСКОЙ МОНОПОЛИИ

Но  если есть большая вероятность, 
что в следующем году экономический 
рост ускорится в странах — потреби-
телях нефти, таких как Китай, чем же 
объясняется падение цен на нефть? 
Ответ лежит не  в  экономике Китая 
и спросе на нефть, а в ближневосточ-
ной геополитике.

Если прошлогоднее двукратное 
снижение цен на  нефть явно укла-
дывалось в  саудовскую производ-
ственную политику, то теперь паде-
ние началось 6 июля, спустя несколько 
дней после известий об отмене меж-
дународных санкций против Ирана. 
Иранская ядерная сделка опровергла 
широко распространенное, но  наи-
вное предположение о том, что гео-
политика может управлять ценами 
на нефть только в одном направле-
нии. Трейдеры вдруг вспомнили, 
что  геополитические события при-
ведут к увеличению поставок нефти, 
а не к их сокращению и тренд увеличе-
ния поставок, как следствие геополи-
тических изменений, вероятно, про-
должится и в предстоящие годы.

Условия в Ливии, России, Венесуэле 
и Нигерии уже настолько неудовлет-
ворительны, что дальнейшее сниже-

ние нефтедобычи трудно представить. 
С другой стороны, множество нефтя-
ных регионов оказались в политиче-
ском хаосе, и любой признак стаби-
лизации позволит быстро увеличить 
поставки на рынок. Именно это прои-
зошло в Ираке в прошлом году. Имен-
но это происходит сейчас с Ираном.

Как только санкции будут сняты, 
Иран обещает удвоить экспорт нефти, 
почти сразу до 2 млн барр. ежедневно, 
а затем еще вдвое увеличить экспорт 
к концу десятилетия. Для этого Ира-
ну придется увеличить общий объем 
производства (включая внутреннее 
потребление) до 6 млн барр. в день, 
что приблизительно равно его пику 
добычи в 1970-х годах.

Учитывая огромный прогресс 
в развитии нефтедобывающих тех-
нологий и огромный объем запасов 
Ирана (они считаются четвертыми 
по  величине в  мире после Саудов-
ской Аравии, России и Венесуэлы), за-
дача восстановить добычу до уровня 
40-летней давности кажется даже до-
статочно скромной целью.

Для того чтобы найти покупателей 
для всей этой дополнительной неф-
ти, которая по объему равна объему 
добычи в США после сланцевой рево-
люции, Ирану придется конкуриро-
вать не только с Саудовской Аравией, 
но и с Ираком, Казахстаном, Росси-
ей и  другими поставщиками деше-
вой нефти. Все эти страны также ре-
шительно хотят восстановить свой 
уровень добычи до предыдущих пи-
ковых уровней и должны быть в со-
стоянии перекачивать больше неф-
ти, чем в 1970-х и 1980-х годах за счет 
использования новых производствен-
ных технологий, изобретенных в США.

В таких новых конкурентных усло-
виях нефть будет продаваться, как лю-
бой нормальный товар, саудовская 
монополия на нефть будет разрушена, 
а поставки североамериканской неф-
ти установят долгосрочный ценовой 
потолок около $50 за баррель.

Поэтому, если вы хотите понять 
причину падающих цен на  нефть, 
лучше отвлечься от замедления эко-
номики Китая и сконцентрироваться 
на уровне нефтедобычи на Ближнем 
Востоке. А если вы хотите разобрать-
ся в  мировой экономике, забудьте 
о  фондовых рынках и  сосредоточь-
тесь на том, что дешевая нефть всег-
да запускает глобальный экономиче-
ский рост.

© Project Syndicate, 2015
www.project-syndicate.org

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

Снижение на $60 цен с августа 
прошлого года приведет 
к перераспределению более 
чем $2 трлн ежегодной нефти 
между потребителями

Проблемы 
российской 
нефтяной отрасли 
в цифрах

На 15–30%
в валютном эквиваленте сокра-
тятся инвестиции российских 
нефтегазовых компаний в раз-
витие в 2015 году по сравнению 
с 2014 годом

Около 64%
мирового прироста спроса 
на энергоносители к 2035 году 
будут обеспечивать страны Ази-
атско-Тихоокеанского региона

На 125 млн т,
до 237 млн т, снизится добы-
ча нефти на действующих 
российских месторождениях 
к 2035 году по сравнению 
с 2014-м, согласно целевому 
сценарию

До 2025 года
рост спроса на энергоносители 
будет обеспечиваться за счет 
Китая, затем его сменит Индия

С 5 до 27%
увеличилась доля льготиру-
емой нефти в добыче с 2007 
по 2014 год

Менее $60 за баррель —
при такой цене нефти эффек-
тивность налогового маневра 
становится неочевидной и тре-
бует дополнительных расчетов

С 14 млн до 54 млн т
планируется увеличить добычу 
нефти на российском шельфе 
с 2014 по 2035 год, несмотря 
на действие технологических 
санкций

С 14 до 17%
возросла доля высокосерни-
стой нефти (с содержанием 
серы более 1,3%), поступающей 
в систему российских нефте-
проводов, с 2009 по 2014 год

На $0,12 за баррель,
по оценке «Транснефти», сни-
жается цена нефти при повы-
шении сернистости на 0,1%

Источник: проект доклада 
к президентской комиссии 
по ТЭКу

На Русскую медиагруппу появился еще один претендент с. 16

МНЕНИЕ

ФОТО: Ric Lander/Flickr

чиновника одного из профильных ве-
домств, участвующего в  подготовке 
повестки, войдет обсуждение послед-
ствий налогового маневра для отрас-
ли и  перспективы новых налоговых 
систем в нефтяной отрасли, а также 
добычи нефти, газа и санкции.

Среди докладчиков по первому во-
просу повестки ожидаются главы че-
тырех профильных ведомств: Алек-
сандр Новак из  Минэнерго, Антон 
Силуанов из Минфина, Денис Манту-
ров из Минпромторга, Алексей Улю-
каев из Минэкономразвития, а также 
глава «Зарубежнефти» Сергей Кудря-
шов. По второму вопросу собираются 
выступить глава «Роснефти» Игорь Се-
чин (в статусе ответственного секрета-
ря комиссии по ТЭКу), глава Центро-
банка Эльвира Набиуллина и глава ФАС 
Игорь Артемьев. 

ФОТО: Depositphotos
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В четверг «Аэрофлот» может одобрить сделку о покупке 75% «Трансаэро»

К поглощению готовы
ВЕРА ПРЕЛОВСКАЯ,  
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

Совет директоров «Аэрофлота» 
рассмотрит вопрос о покупке 75% 
плюс одной акции «Трансаэро» у 
ее совладельцев только в четверг, 
но компания начала готовиться к 
поглощению уже сегодня.

 УХОД ПЕРЕД СДЕЛКОЙ

Днем «Трансаэро» сообщила об уходе 
с поста гендиректора компании ее со-
владелицы Ольги Плешаковой, кото-
рая возглавляла компанию с 2001 года. 
И.о. гендиректора был назначен ее за-
меститель Дмитрий Ерзакович. Одно-
временно Плешакова сменила на по-
сту председателя совета директоров 
«Трансаэро» своего мужа Александра 
Плешакова.

На двоих супругам принадлежит 
36,62% акций проблемной авиаком-
пании, еще 3% — у матери Плешакова, 
главы Межгосударственного авиаци-
онного комитета Татьяны Анодиной, а 
11,51% — у дочерней компании само-
го перевозчика «Трансаэро-финансы». 
Кто из акционеров «Трансаэро» про-
даст свои пакеты и какой будет схе-
ма ее консолидации с «Аэрофлотом», 
источники РБК пока не поясняют. Сум-
ма сделки может составить символиче-
ский рубль: общий долг «Трансаэро» на 
конец второго квартала составлял око-
ло 160 млрд руб. Решение о сделке было 
принято на Межведомственной комис-
сии по экономике правительства под 
председательством первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова 1 сентября.

Известно, что в число совладель-
цев «Трансаэро» также входит предсе-
датель совета директоров аэропорта 
Внуково Виталий Ванцев (4,5%). 6,4% 
авиакомпании принадлежит кипрской 
Startup Investment, одним из владель-
цев которой, по данным кипрского ре-
естра, является бывший топ-менеджер 
Альфа-банка, председатель совета ди-
ректоров Adela Financial Retail Group 
Евгений Бернштам.

Спустя несколько часов после объ-
явления об отставке гендиректора 
«Трансаэро» распространила заявле-
ние Александра Плешакова, в котором 
основатель компании впервые про-
комментировал будущую сделку. В за-
явлении Плешакова подчеркивается, 
что «ни авиакомпания «Трансаэро», ни 
ее акционеры не были инициаторами 
данной консолидации». Как поясня-
ет Плешаков, руководство «Трансаэ-
ро» предлагало два сценария: созда-
ние банковского синдиката, который 
реструктурировал бы долг авиапере-
возчика (переговоры об этом «Транс-
аэро» безуспешно вела с ВТБ и Сбер-
банком все лето) или «финансовую 
докапитализацию компании» (за счет 
чьих средств — в заявлении не указа-
но). Но «с целью обеспечения интере-
сов пассажиров, партнеров и работни-
ков авиакомпании с учетом позиции 
руководителей министерств экономи-
ческого блока правительства и круп-
нейших банков» контролирующие ак-
ционеры авиакомпании подтвердили 
свое согласие на передачу контроля 
над «Трансаэро» «Аэрофлоту». Плеша-
ков уточнил, что на совещании вопрос 
о выделении бюджетных денежных 
средств на консолидацию «Трансаэро» 

не рассматривался, но обсуждался во-
прос о госгарантиях «для тех, кто будет 
осуществлять процесс консолидации».

На том, чтобы «Аэрофлот» получил 
не меньше 75% «Трансаэро», настаи-
вала даже не сама государственная 
авиакомпания, а крупнейшие креди-
торы, говорит источник, знакомый с 
акционерами «Трансаэро»: они хотят 
вести дальнейшие переговоры о дол-
ге авиаперевозчика с полностью кон-
тролирующим компанию акционером. 
После оформления сделки в «Аэрофло-
те» разработают новую бизнес-модель 
авиаперевозчика. Не исключено, что 
он будет полностью консолидирован 
в компанию вместе с другими дочер-
ними перевозчиками «Аэрофлота» 
или займет место в группе как один 
из специализированных перевозчи-
ков, как, например, лоукостер «Побе-
да» или чартерные «Оренбургские ави-
алинии», говорит собеседник РБК.

КОНКУРЕНЦИЯ  
ВНУТРИ МОНОПОЛИИ

В среду будущую сделку, после которой 
группа «Аэрофлот» займет больше 50% 
российского авиарынка, впервые про-
комментировал глава ФАС Игорь Арте-
мьев. Днем он сообщил журналистам, 
что его ведомство одобрит сделку, но 
может обязать «Аэрофлот» отказаться 
от части своих маршрутов, на которых 
тот после сделки с «Трансаэро» приоб-
ретет монопольное положение. «Речь 
пойдет и о зарубежных, конечно, и о 
внутренних рейсах», — пояснил гла-
ва ФАС.

«Аэрофлот» и «Трансаэро» конку-
рировали по большинству популяр-
ных туристических направлений, го-

ворит глава транспортного комитете 
Ассоциации туроператоров России 
(АТОР) Дмитрий Горин. Это не только 
европейские направления — Италия, 
Греция, Турция, Хорватия, Франция, 
но и такие направления, как Москва — 
Бангкок, Москва — Пхукет, Москва — 
Пекин, Москва — Гонконг и пр. Ком-
пании конкурировали примерно по 
12–13 направлениям, говорит источ-
ник в одной из туркомпаний. Всего же 
во втором квартале 2015 года «Тран-
саэро» обслуживала 151 направле-
ние, в том числе 87 международных, 
«Аэро флот» в июне-августе осущест-
влял полеты в 123 пункта, из них 80 — 
зарубежные. Это примерно 15% рынка 
международных направлений.

«Трансаэро»  — крупнейший пе-
ревозчик на рынке организованного 
выездного туризма (когда покупает-
ся полноценный турпакет), констати-
рует президент туроператора «Натали 
Турс» Сергей Воробьев. По его оцен-
ке, доля «Трансаэро» составляет око-
ло 40%, причем 25% приходится на 
совместные программы с «Библио Гло-
бусом». С «Трансаэро» крепко связаны 
практически все крупные туроперато-
ры, признает Воробьев, отмечая, что 
во всей авиаперевозке «Натали Турс» 
доля «Трансаэро» превышает 35%. 
«Трансаэро» — ключевой игрок на ту-
ристическом рынке, соглашается ис-
полнительный директор Ассоциации 
туроператоров России Майя Ломид-
зе. Авиакомпания входит в топ-3 как в 
сегменте чартерных перевозок (там ей 
конкуренцию составляют, прежде все-
го, собственные авиакомпании туропе-
раторов типа 1Fly или Nord Wind), так 
и по продаже блоков мест на регуляр-
ных рейсах.

Конкурировали компании на рав-
ных, оценивает Горин, загрузка кре-
сел по этим направлениям и у той, и 
у другой компаний была около 82%. 
Наиболее острой конкуренция была 
примерно два-три года назад, когда 
за нелояльность к одному из двух пе-
ревозчиков с некоторыми туропера-
торами даже были разорваны агент-
ские соглашения, вспоминает Горин. 
Так, «Аэрофлот» разрывал соглашение 
с оператором «Натали Турс», «Транс-
аэро» — с Tez Tour. После этого «Аэро-
флот» поменял свою бизнес-модель и 
перестал продавать заранее туропе-
раторам блоки мест по специальной 
цене, тогда как «Трансаэро» стала плот-
нее, чем «Аэрофлот», работать с туро-
ператорами. Кроме того, по некоторым 
маршрутам, таким как Москва — Джа-
карта, она стала единственным пере-
возчиком.

Теперь, когда «Трансаэро» вливает-
ся в «Аэрофлот», последний становится 
единственным перевозчиком по мно-
гим направлением, но это не означа-
ет, что цены обязательно будут расти, 
говорит Горин. Например, если «Аэ-
рофлот» все-таки посчитает нужным 
оставить в парке Boeing-747 с самыми 
большими провозными емкостями, 
то цены на соответствующие рейсы 
останутся прежними, так как эконо-
мика этого типа самолетов не может 
быть другой, говорит эксперт. Если на 
направления, закрепленные за «Тран-
саэро», «Аэрофлот» будет ставить са-
молеты меньшей емкости, экономика 
будет уже иная. Правда, цены на биле-
ты повышать некуда, спрос на туристи-
ческие направления в следующем году 
и так снизится с 14 млн до 11 млн пас-
сажиров, оценивает он. 

На том, чтобы 
«Аэрофлот» 
получил не 
меньше 75% 
«Трансаэро», на-
стаивала даже 
не сама госу-
дарственная 
авиакомпания, 
а крупнейшие 
кредиторы
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«Трансаэро» была крупнейшим перевозчиком на рынке организованного выездного туризма
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Как конкурировали 
«Аэрофлот» 
и «Трансаэро»

15% 
— доля рынка 
международных перелетов 
(12–13 направлений), на котором 
конкурировали «Аэрофлот» 
и «Трансаэро»

151 направление 
(81 международное) 
обслуживала «Трансаэро» 
во втором квартале 2015 года

По 123 направлениям 
(80 международных) 
осуществлял полеты 
«Аэрофлот»

82% 
— загрузка кресел обеих 
авиакомпаний на направлениях, 
по которым они конкурировали

40% 
— такой была доля 
«Трансаэро» на рынке 
организованного выездного 
туризма

На 3 млн пассажиров 
(до 11 млн) 
снизится поток пассажиров 
на туристических 
направлениях в 2016 году

Источники: данные компаний, 
Росавиация, оценки аналитиков

НИКОЛАЙ УЛАНОВ, 
председатель совета директоров авиакомпании «Руслайн», 
председатель отраслевого отделения «Деловой России» по авиации

Из чего складывается цена 
на авиабилет

Люди в первую очередь начинают 
экономить на отдыхе и авиапере-
летах. Авиакомпании стараются 
не выбиваться из рынка и макси-
мально сдерживать рост тарифов. 
Но даже в успешный год выручка 
колеблется в пределах 1–2%.

СТРУКТУРА РАСХОДОВ

Объем авиационных перевозок на вну-
тренних воздушных линиях растет из 
года в год, однако внушительная часть 
россиян по-прежнему не пользуются 
этим видом транспорта из-за стоимо-
сти авиаперевозок. Считается, что ави-
акомпании в погоне за прибылью за-
дирают цены.

Стоимость авиабилета определяет-
ся прежде всего себестоимостью ави-
аперевозки — прямыми и косвенными 
затратами, необходимыми для выпол-
нения полетов и работы компании. На 
стоимость авиабилета влияет и ком-
мерческая политика компании.

В мировой практике — Россия здесь 
не исключение — рентабельность ави-
акомпаний весьма низкая. В среднем в 
стабильных авиакомпаниях в хороший 
год она колеблется в пределах 1–2%.

При этом чем меньше самолет, тем 
больше себестоимость пассажирского 
кресла. То есть самые затратные — это 

региональные перевозки на самолетах 
вместимостью 30–50 человек.

Основные статьи расходов, форми-
рующие себестоимость авиабилета, 
составляет обслуживание пассажиров, 
багажа и воздушных судов в аэропор-
ту — 26%. Примерно столько же тратит-
ся на авиационное топливо. Затраты 
на ремонт и техническое обслужива-
ние воздушных судов, страхование и 
лизинг занимают 16%. Следующая ста-
тья расходов — фонд оплаты труда, он 
составляет примерно 10%. Половину от 
фонда оплаты труда занимают затраты 
на рекламу и административные рас-
ходы — по 5%. Столько же тратится на 
комиссии и сборы. Аэронавигацион-
ные сборы и метеообеспечение состав-
ляют 4%. Оставшиеся 8% приходятся на 
амортизацию.

ЦЕНА КУРСА

Часть вышеперечисленных расходов 
авиакомпаний номинирована в ва-
люте. В случае внутренних перевозок 
для авиакомпаний, эксплуатирующих 
иностранную технику, как правило, 
траты в валюте приходятся на лизин-
говые платежи, страховку воздушного 
судна, его запчасти и техническое об-
служивание, если оно выполняется за 
границей.

В среднем доля валютных плате-
жей в общих затратах на деятельность 
в авиакомпаниях составляет 25–35%. 
Из этого следует, что увеличение кур-
са валют по отношению к рублю в два 
раза увеличивает себестоимость пере-
возки, примерно на 12–18%.

Косвенно удорожание иностранной 
валюты влияет и на другие расходы. 
Поставщики услуг также поднимают 
стоимость, ссылаясь на свои вырос-
шие валютные расходы. Рост цен у по-
ставщиков в условиях резкого колеба-
ния курса в среднем достигает 15–20% 
в течение года.

На стоимость авиабилетов оказыва-
ют влияние еще два дополнительных 
фактора: конкуренция и платежеспо-
собный спрос населения. На линиях с 
большим количеством перевозчиков  
авиабилеты зачастую могут продавать-
ся ниже себестоимости ради удержа-
ния позиций компании на рынке. 
Убытки перекрываются увеличением 
маржи на других маршрутах авиапе-
ревозчика.

При спаде экономики и снижении 
уровня доходов люди в первую очередь 
начинают экономить на отдыхе и авиа-
перелетах. Разумеется, авиакомпании 
стараются не выбиваться из рынка и 
максимально сдерживать рост тари-
фов, используя свои резервы, чтобы 
сохранить минимально необходимый 
уровень выручки.

По экспертным оценкам, средний 
рост тарифов во втором полугодии 
2015 года превысит 10%. В условиях 
нестабильной экономической ситу-
ации в стране основная задача ави-
акомпаний — удержать минималь-
но возможный уровень стоимости 
билета, обеспечивая себе хотя бы 
окупаемость.

При спаде экономики и снижении 
уровня доходов люди в первую 
очередь начинают экономить на 
отдыхе и авиаперелетах

Аэронавигационные
сборы
и метеообеспечение

Обслуживание пассажиров
и багажа, а также воздушных
судов в аэропорту

Топливо Ремонт и техническое
обслуживание,
страхование и лизинг

Оплата
труда 

Амортизация

Затраты на рекламу,
административные
расходы

Комиссии
и сборы

Из чего складывается цена авиабилета, %

Источник: компания «Руслайн»
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НПФ России предсказали пятикратный рост пенсионных накоплений в фондах

Пенсии переложат в акции
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

К 2020 году в российских част-
ных пенсионных фондах будет 
сосредоточено более $150 млрд 
накоплений, полагают аналити-
ки Goldman Sachs. К тому же мо-
менту они могут стать держа-
телями 55% всех российских 
акций.

 КАК В АФРИКЕ

В последние два года пенсионная 
система была заморожена, так как 
взносы граждан не поступали в на-
копительную часть пенсии. Но сейчас 
правительство России, похоже, гото-
во возобновить движение средств в 
частные пенсионные фонды, указы-
вают аналитики Goldman Sachs во 
главе с Дмитрием Трембовольским 
в обзоре «Рост российских пенсион-
ных фондов». Это приведет к тому, 
что объем накоплений в частных 
пенсионных фондах увеличится к 
2020 году с $33 млрд до $152 млрд. 
Вместе с накоплениями в Пенсион-
ном фонде активы пенсионной от-
расли вырастут до $187 млрд, прогно-
зирует Goldman Sachs.

Свои расчеты аналитики основы-
вают на том, что в НПФ по-прежнему 
будет поступать для формирования 
накоплений 6% от зарплат граждан, 
а ежегодно фонды будут привлекать 
0,5 млн новых клиентов.   

Пенсионные фонды способны из-
менить структуру и качество россий-
ских рынков капитала, уверены ана-
литики Goldman Sachs.

Сегодня более 80% своих акти-
вов пенсионные фонды вкладыва-
ют в инструменты с фиксированной 
доходностью (облигации и банков-
ские депозиты). Однако, как пока-
зывает мировой опыт, по мере роста 
пенсионной индустрии доля вложе-
ний в акции растет, пишут анали-
тики Goldman Sachs. К примеру, в 
ЮАР пенсионные фонды вкладыва-
ли 60‒70% в инструменты с фикси-
рованной дох одностью в 1980-х го-
дах, но уже в 2014 году доля таких 
инвестиций упала до 38%, а доля 
вложений в акции выросла до 55% 
(см. график).

В России дополнительный им-
пульс это движение должно получить 
благодаря снижению процентных 
ставок и изменению в регулирова-
нии в будущем, полагают в Goldman 
Sachs. Банк России уже увеличил го-
ризонт инвестирования от одного 
года до пяти, снизил разрешенную 
долю вложений в банковские инстру-
менты с 80 до 60% от портфеля (а с 
2016 года — до 40%) и сейчас меня-
ет систему оплаты работы фондов и 
управляющих (см. таблицу).

«По нашим оценкам, к 2020 году 
фонды могут сосредоточить у себя 
до 55% всех российских акций, ко-
торые находятся в свободном об-

ращении, на сумму $60 млрд»,  — 
указывается в обзоре. Сейчас, по 
оценке Goldman Sachs, НПФ вложи-
ли $6 млрд в акции.

КТО ВЫИГРАЕТ

Пенсионные фонды окажут зна-
чительную поддержку российским 
рынкам капитала, уверены в Goldman 
Sachs. Они снизят волатильность на 
фондовом рынке, а также повысят 
оценку российских компаний и ко-
эффициенты дивидендных выплат.

Пенсионные фонды, как правило, 
становятся долгосрочными держа-
телями акций, тем самым стабили-

Источники: Банк России, FASB, Goldman Sachs

Структура инвестиционного портфеля НПФ в России, % Структура инвестиционного портфеля пенсионных фондов ЮАР, %

2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 1980 1985 1990 1995 2000 2005 2010 2014
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75

11

14

81

12

7

83

12

5

86

10

4

90

6

4

87

6

7

81

7

12

62

19

19

63

19

18

68

23

9

64

27

9

45

47

8

42

52

6

40

54

6

38

55

7

зируют фондовый рынок и снижают 
волатильность, пишут аналитики. 
Польша является хорошим при-
мером: там средний срок вложе-
ний пенсионных фондов в два раза 
выше, чем у любых других инвесто-
ров. Фонды также являются ключе-
выми участниками при первичном 
размещении акций компаний, ску-
пая значительные пакеты. Кроме 
того, НПФ способны улучшить ситу-
ацию с дивидендами компаний, ко-
торые сейчас в России самые низкие 
среди развивающихся рынков.

Аналитики Goldman Sachs счита-
ют, что ключевыми бенефициара-
ми развития пенсионной системы 

Одним из ключевых бенефициаров развития пенсионной системы в России может стать Московская биржа
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Объем накопле-
ний в частных 
пенсионных 
фондах увели-
чится к 2020 
году с $33 млрд 
до $152 млрд. 
Вместе с нако-
плениями в Пен-
сионном фонде 
активы пенси-
онной отрасли 
вырастут до $187 
млрд, прогно-
зирует Goldman 
Sachs
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Что изменилось в регулировании рынка НПФ
Было Стало

НПФ должен показывать прибыль  
каждый год

НПФ должен быть прибыльным на гори-
зонте пяти лет

80% портфеля можно вложить в банков-
ские инструменты

60% портфеля можно вложить в банков-
ские инструменты (с 2016 года — 40%)

Вознаграждение НПФ зависит от резуль-
тата и составляет 15% от инвестиционно-
го дохода

Фиксированная плата за управление 
составляет 1% от активов плюс возна-
граждение — не более 15% от инвестици-
онного дохода

Источник: Банк России, Goldman Sachs

в России станут Московская биржа, 
компании «Магнит» и АЛРОСА. Мо-
сковская биржа как основная рос-
сийская торговая площадка уве-
личит свой доход благодаря росту 
рынка. Локальные акции «Магнита» 
из-за спроса инвесторов повысятся 
в цене, которая сейчас ниже стоимо-
сти депозитарных расписок компа-
нии. А АЛРОСА наверняка ответит 
на возросший спрос со стороны дол-
госрочных инвесторов увеличением 
дивидендов, так как стабильный де-
нежный поток компании позволяет 
это сделать.

ЧТО МОЖЕТ ПОМЕШАТЬ

Российский долговой рынок так-
же выиграет от роста пенсионной 
индустрии. «Несмотря на перерас-
пределение средств в акции, кото-
рого мы ожидаем, пенсионные фон-
ды, вероятно, останутся крупными 

держателями инструментов с фик-
сированным доходом», — указыва-
ют аналитики Goldman Sachs в об-
зоре. Пенсионные фонды будут 
формировать спрос на облигации с 
защитой от инфляции, уверены экс-
перты. Они уже проявили большой 
интерес к инфляционным бумагам 
Минфина, которые были размеще-
ны летом, и являются активными 
покупателями инфраструктурных 
облигаций. Инвестиционные по-
требности пенсионных фондов бу-
дут стимулировать развитие новых 
финансовых продуктов, уверены в 
Goldman Sachs.

Помешать развитию такого оп-
тимистичного сценария, по мне-
нию Goldman Sachs, могут три фак-
тора. Во-первых, правительство 
может изменить свое мнение от-
носительно накопительной пенси-
онной системы и пустить эти взно-
сы на покрытие дефицита бюджета 
Пенсионного фонда России. Во-вто-
рых, правительство или ЦБ могут 
ограничить инвестиции пенсион-
ных фондов в некоторые активы. 
И в-третьих, есть коррупционный 
риск. Сейчас большинство пенси-
онных фондов сконцентрировано 
под управлением крупных финан-
совых групп, которые могут пред-
почесть рыночные сделки сделкам 
в интересах группы. Коррупция мо-
жет дискредитировать саму идею 
частных пенсионных фондов, по-
этому чрезвычайно важен эффек-
тивный надзор, резюмируют ана-
литики Goldman Sachs.

ФОНДЫ ВЕРЯТ,  
ЧТО ЭТО ВОЗМОЖНО

Гендиректор НПФ Сбербанка Га-
лина Морозова верит, что отрасль 
НПФ может вырасти до $152 млрд 
к 2020 году. «Такой объем вложе-
ний в акции, который прогнозиру-
ет Goldman Sachs, также возможен. 
Однако для этого должны начать 
работать все изменения в регули-
ровании пенсионной индустрии, 
анонсированные в последнее вре-
мя», — говорит она.

Если накопления не будут вновь 
заморожены и доходность инвести-
рования будет на уровне инфляции 
или на 2–3 п.п. выше, то прогноз 
Goldman Sachs станет реальностью, 
полагает исполнительный дирек-
тор НПФ «Участие» и НПФ «Мосэ-
нерго» Сергей Зыцарь. «А если оста-
нутся возможными переходы из 
ПФР в НПФ, то объем накоплений к 
2020 году может быть и выше. Учи-
тывая ту активность, которую граж-
дане демонстрируют сейчас, думаю, 
что в НПФ перейдут до 90% всех за-
страхованных лиц в течение ближай-
ших пяти лет», — говорит он.

Повышение доли акций возможно 
только при значительном снижении 
процентных ставок, уверен Зыцарь. 
Это сделает депозиты и облигации 
менее привлекательными для НПФ. 
«Кроме того, многое будет зависеть 
от готовности эмитентов выплачи-
вать значительную часть прибыли 
в качестве дивидендов», — добав-
ляет он.

Действия Банка России выдавли-
вают НПФ на финансовый рынок, 
говорит председатель совета дирек-
торов Европейского пенсионного 
фонда Евгений Якушев. «Учитывая 
удлинение инвестиционного гори-
зонта и недооцененность фондо-
вого рынка, вложения в акции пер-
спективны для НПФ», — говорит он, 
добавляя, что сценарий Goldman 
Sachs реалистичен.

Однако гендиректор УК «Капи-
талЪ» Вадим Сосков считает, что 
аналитики Goldman Sachs слишком 
оптимистичны в своих прогнозах. 
«Увеличение пенсионных накопле-
ний ежегодно происходит на уров-
не 40% к предыдущему году. Таким 
образом, через пять лет, при самых 
смелых прогнозах, мы можем уви-
деть в частных пенсионных фондах 
порядка $100–110 млрд накопле-
ний», — говорит Сосков, добавляя, 
что в эту цифру заложен не только 
рост пенсионных накоплений, но и 
новые клиенты НПФ в случае, если 
будет продлена возможность выбо-
ра частных институтов.

Сосков скептически относится и 
к прогнозу аналитиков относитель-
но доли акций в портфеле НПФ. «За 
пять лет пенсионная сфера не сможет 
переварить риск инвестирования в 
акции в таком объеме. Это даже бу-
дет связано не столько с волатильно-
стью самого инструмента — акций, 
сколько с волатильностью россий-
ского рынка в ближайшие два-три 
года», — добавляет он. 

БАНКИ «Ренессанс Кредит» отозвал 
ходатайство на покупку Связного банка

Спасение отменяется

ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА

«Ренессанс Кредит» отозвал 
из антимонопольной службы 
свое ходатайство на покуп-
ку Связного банка. Это ставит 
под вопрос санацию банка, на ко-
торую «Ренессанс» до сих пор был 
единственным претендентом.

О том, что «Ренессанс Кредит» ото-
звал ходатайство, РБК сообщил 
представитель пресс-службы Феде-
ральной антимонопольной службы 
(ФАС). «Ходатайство было отозвано 
письмом ООО «КБ «Ренессанс Кре-
дит» от 27 августа 2015 года», — уточ-
нила пресс-служба. Предправления 
«Ренессанс Кредита» Алексей Лев-
ченко подтвердил факт отзыва хода-
тайства, но от дальнейших коммен-
тариев отказался, уточнив лишь, что 
«Ренессанс» сохраняет умеренный 
интерес к этому активу.

Отзыв ходатайства из ФАС, ви-
димо, означает, что «Ренессанс» по-
терял интерес к санации Связного 
банка, считает замгендиректора Ин-
терфакс-ЦЭА Алексей Буздалин. «Это 
знаковое событие и говорит о том, что 
происходит сейчас с  перспективами 
финансового оздоровления банков, — 
говорит эксперт. — Раньше банки-са-
наторы исходили из того, что санация 
может быть выгодной с точки зрения 
получения от государства дешевых 
средств, за счет которых можно по-
править и собственный капитал. Но 
из-за роста проблем в секторе в са-
нируемых банках вскрываются новые 
проблемы, и качество активов, кото-
рое на момент принятия решения о 
санации казалось нормальным, начи-
нает ухудшаться и требовать допол-
нительного создания резервов. Все 
это негативно сказывается на бизне-
се банка-санатора, приводит к пере-
смотру агентствами его рейтингов в 
худшую сторону».

«Ренессанс Кредит» подал ходатай-
ство о покупке 100% Связного банка 
в июне этого года, тогда же «Коммер-
сантъ» написал, что «Ренессанс» мо-
жет выступить санатором «Связного». 
Как говорит источник РБК, близкий 
к «Ренессансу», схема финансового 
оздоровления предусматривала, что 
«Ренессанс» сначала выкупит банк у 
Олега Малиса, а потом санирует его — 
в этом случае удалось бы избежать 
конкурса АСВ. Именно по этой при-
чине «Ренессанс» подал документы в 
ФАС перед санацией. «Обычно бан-
ки получают разрешение ФАС по-
сле начала санации», — говорит пар-

тнер компании «Яковлев и партнеры» 
Игорь Дубов.

В июле ФАС приняла решение 
продлить рассмотрение ходатай-
ства — у ведомства возникла необ-
ходимость получить дополнитель-
ную информацию о бенефициарах 
Связного банка.

За время обсуждения возможной 
санации Связного банка его финансо-
вое положение заметно ухудшилось, 
а активы сократились. В частности, 
на 1 июля нормативы базового ка-
питала (Н1.1) и основного капитала 
(Н1.2) обнулились, правда, к августу 
они выросли до 3,16% за счет списа-
ния субординированного займа на 
1,64 млрд руб. Главный норматив — 
достаточность капитала — составил 
также 3,16%. По словам источника, 
близкого к Связному банку, на 1 сен-
тября основания для отзыва лицен-
зии у банка, которым по закону яв-
ляется падение всех трех нормативов 
ниже 2%, не было. Это подтверждает 
еще один источник, близкий к «Ренес-
сансу».

Активы Связного банка с начала 
года сократились почти в два раза и на 
1 августа составили 32 млрд руб. Боль-
шую часть активов составляет роз-
ничный кредитный портфель (почти 
20 млрд руб.). Половина кредитного 
портфеля, по словам источника, близ-
кого к Связному банку, почти не при-
носит дохода. Объем вкладов на 1 ав-
густа составлял 15,7 млрд руб.

«Если у Связного банка обесцени-
лась половина кредитного портфеля, 
то с учетом объема вкладов расходы 
государства на санацию, включая вы-
деление средств на досоздание ре-
зервов, могли бы составить 22 млрд 
руб. В таком случае решение об отзы-
ве лицензии выглядит более разум-
ным», — считает начальник аналити-
ческого управления Национального 
рейтингового агентства Карина Ар-
темьева. По ее мнению, санация роз-
ничного монолайнера, несмотря на 
то что Связной банк может быть ин-
тересен потенциальному инвестору, 
сейчас выглядит очень трудоемким 
мероприятием, а затраты на санацию 
могут не окупиться.

Связной банк указывал в своей 
отчетности по МСФО за 2014 год, что 
рассчитывает привлечь инвестора, 
который сможет докапитализиро-
вать банк на 8,3 млрд руб. В против-
ном случае «существует сомнение», 
что банк сможет «продолжать свою 
непрерывную деятельность и выпол-
нять обязательства», говорится в его 
материалах. 

Пенсионные фонды будут 
формировать спрос  
на облигации с защитой 
от инфляции, уверены эксперты. 
Они уже проявили большой 
интерес к инфляционным 
бумагам Минфина, которые были 
размещены летом, и являются 
активными покупателями 
инфраструктурных облигаций
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За время обсуждения возможной санации Связного банка «Ренессанс Кредит» 
потерял к нему интерес
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ЕЛИЗАВЕТА СУРГАНОВА

Компания Kartina.TV, предоставля-
ющая доступ к российским теле-
каналам за рубежом, планирует 
приобрести Русскую медиагруппу 
(РМГ). За 100% РМГ компания 
готова предложить 7 млрд руб., 
знает один собеседник РБК на ме-
диарынке.

ГЛОБАЛЬНАЯ ЭКСПАНСИЯ

О том, что немецкая компания Kartina.
TV ведет переговоры с «ИФД Капиталъ» 
(владеет 78% РМГ), сообщил 2 сентября 
ТАСС. В «ИФД Капиталъ», однако, РБК 
опровергли факт переговоров, заме-
тив, что в компании узнали об интере-
се Kartina.TV к РМГ из сообщений СМИ.

Источник РБК, знакомый с ситуацией, 
говорит, что у Kartina.TV, тем не менее, 
есть конкретное предложение для акцио-
неров РМГ. По его словам, немецкая ком-
пания претендует на покупку 100% Рус-
ской медиагруппы за 7 млрд руб. Сергей 
Кожевников (владеет 22% РМГ) заявил 
РБК, что знает о нескольких предложе-
ниях акционерам Русской медиагруппы, 
но не стал вдаваться в подробности.

Глава Kartina.TV Андрей Рейх, владе-
ющий 50% компании, отказался ком-
ментировать эту информацию РБК, 
предложив направить ему письменный 
запрос. На письмо он пока не ответил.

В комментарии ТАСС Рейх заявил, 
что эта сделка может стать логичным 
развитием работы Kartina.TV по про-
движению русскоязычного контента 
за границей. «Я знаю, что у Русской ме-
диагруппы есть амбициозные планы по 
экспансии на глобальном уровне, и мы 
полностью разделяем это видение», — 
цитирует ТАСС слова Рейха.

По данным информагентства, в сдел-
ке также принимает участие продюсер 
Игорь Матвиенко, который давно рабо-
тает с Kartina.TV.

В разговоре с РБК Игорь Матвиенко 
заявил, что действительно интересует-
ся покупкой РМГ, но пока ничего не зна-
ет о переговорах по возможной сделке. 
Пресс-служба продюсерского центра 
Матвиенко заявила, что «не комменти-
рует каждый вброс и фейк, связанный с 
именем Игоря Матвиенко».

Kartina.TV предоставляет своим 
пользователям доступ к эфиру более 
120 телеканалов через телеприставку и 
интернет. Точное число абонентов на 
сайте компании не указано, в презента-
ции есть лишь данные, что 60% подпис-
чиков проживают в Германии, 25% — 
в Америке, 5% — в Великобритании, 
оставшиеся 10% — в других странах.

ЧЕТЫРЕ ПРЕТЕНДЕНТА

Kartina.TV — уже четвертый претендент 
на покупку РМГ. 30 июня «ИФД Капи-

талъ», владеющий 78% акций холдин-
га в интересах совладельцев ЛУКОЙЛа 
Вагита Алекперова и Леонида Феду-
на, заявил о том, что ведет перегово-
ры о продаже доли в холдинге с ФГУП 
«Госконцерт». Если сделка с «Госкон-
цертом» состоится, на базе РМГ пла-
нируется создать патриотический ме-
диахолдинг. Эту идею ранее высказал в 
письме Владимиру Путину продюсер и 
основатель фонда «Федерация» Влади-
мир Киселев.

Сергей Кожевников, занимавший до 
августа должность генерального дирек-
тора компании, выступил против про-
дажи холдинга «Госконцерту» и соз-
дания на базе РМГ патриотической 
структуры. Он направил в «ИФД Капи-
талъ» предложение о выкупе его доли в 
РМГ, оценив всю группу в 3,3 млрд руб. 
В «ИФД Капиталъ» на это ответили, что 
ведут переговоры с «Госконцертом» о 
большей сумме.

В конце августа предложение «Капи-
талу» о выкупе его доли в РМГ сделал 
консорциум из музыкантов и продю-
серов, также выступивший против соз-
дания на базе группы патриотического 
медиахолдинга. Группа, состоящая из 
продюсеров Иосифа Пригожина, Мак-
сима Фадеева, Виктора Дробыша, Яны 
Рудковской, Игоря Крутого, а также 
музыкантов Григория Лепса, Филиппа 
Киркорова и Николая Баскова, оцени-
ла 78% РМГ в 5 млрд руб. В «ИФД Капи-

талъ» заявили, что получили предложе-
ние и изучают документ.

Само ФГУП «Госконцерт», между 
тем, не сделало официального пред-
ложения о покупке ни «Капиталу», ни 
Сергею Кожевникову. Глава «Госкон-
церта» Сергей Бунин объяснял РБК, что 
сначала хочет получить подтверждение 
финансирования сделки. «Госконцерт» 
планирует покупать долю в РМГ не на 
собственные, а на кредитные средства, 
под залог акций холдинга. ФГУП обра-
тилось за кредитом в ВТБ, который оце-
нил всю РМГ в 6–7 млрд руб.

1 сентября источник, близкий к ВТБ, 
сообщил РБК, что банк готов предоста-
вить кредитную линию обратившему-
ся к нему покупателю Русской медиа-
группы. Однако он не стал отвечать на 
вопрос, идет ли речь о «Госконцерте» 
или о какой-то еще организации. «Кре-
дит будет не выше суммы, которая мо-
жет быть обслужена приобретаемым 
активом, для банка сделка рыночная, 
обеспеченная, обычный M&A. Много 
ниже 5 млрд руб.», — сказал собеседник 
РБК. По словам другого источника РБК, 
знакомого с ходом переговоров, речь 
идет об открытии кредитной линии на 
4 млрд руб.

Сергей Бунин 1 сентября сообщил 
РБК, что не получал никакого под-
тверждения от банка, в том числе не-
официального. Сегодня глава «Госкон-
церта» не ответил на запрос РБК. 
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МЕДИА Компания Kartina.TV предлагает 7 млрд руб. за РМГ

Немецкий 
патриотический холдинг
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Игорь Матвиенко (на фото), сотрудничающий с Kartina.TV, подтвердил свой интерес к РМГ

В сделке также 
принимает уча-
стие продюсер 
Игорь Матви-
енко, который 
давно работает 
с Kartina.TV
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ДОЛГОВОЙ РЫНОК «Газпром» и «Норникель» планируют занять $1,5 млрд на двоих

Разворот на Запад

«Мы не исключаем для себя выход 
на публичный рынок заимствований, 
и все будет зависеть от того, как бу-
дет развиваться новый, хотел сказать 
учебный год, — высокий бизнес-се-
зон», — сказал Иванников, добавив, 
что «обостренной потребности» в ры-
ночных заимствованиях у «Газпрома» 
нет, но если компания увидит подхо-
дящее рыночное окно — она вернет-
ся к ним.

О планах вернуться к публичным 
заимствованиям на Западе рассказа-
ло и руководство крупнейшей в России 
горнодобывающей компании — «Но-
рильского никеля». Компания наня-
ла пять инвестиционных банков для 
организации размещения еврообли-
гаций на сумму до $500 млн, которое, 
возможно, состоится уже в сентябре, 
пишет агентство Reuters.

В ходе телефонной конференции 
1 сентября вице-президент «Норни-
келя» Сергей Малышев рассказал, что 
в течение двух недель представители 
компании проведут встречи с инвесто-
рами, чтобы оценить интерес к новому 
размещению. «Учитывая сроки пога-
шения обязательств в следующем году, 
мы внимательно следим за рынками 
капитала и соотношением стоимости 
и сроков долговых инструментов. Мы 
регулярно проводим оценку параме-
тров размещений — не только евро-
бондов, но и долгосрочного финанси-
рования, — в т.ч. проектного. Если у нас 
появится возможность с помощью ка-
кого-либо инструмента удлинить срок 
долгового портфеля, мы будем рады 
этому», — заявил он.

«Если «Газпром» или «Норильский 
никель» удачно разместят евробон-
ды, то рынок отреагирует очень бурно. 
Спрос на российские долговые бумаги 
вырастет», — говорит руководитель от-
дела торговых операций Промсвязь-
банка Дмитрий Иванов. По его словам, 
ситуация на рынке для компаний из 
России сейчас лучше, чем в прошлом 
году, когда нарастала политическая 
напряженность, ужесточались санк-

ции. «Острый момент кризиса и рез-
кое падение нефтяных цен сейчас по-
зади», — поясняет эксперт. Старший 
аналитик Sberbank CIB Алексей Булга-
ков добавляет, что размер «первичной 
премии» за размещение определится 
эмпирически и послужит ориенти-
ром для новых возможных размеще-
ний российских компаний, не находя-
щихся под санкциями ЕС и США.

«Если сейчас «Газпром» проявит 
гибкость в отношении премии, кото-
рую предложит инвесторам, то вы-
пуск будет полностью размещен, а 
компания выступит первопроходцем, 
открыв окно на западные долговые 
рынки для других российских эмитен-
тов», — говорит руководитель управле-
ния рынков долгового капитала «ВТБ 
Капитала» Андрей Соловьев. Он от-
мечает, что об интересе иностранных 
инвесторов к качественным долговым 

бумагам говорит их активное участие в 
аукционе по размещению ОФЗ с при-
вязкой к инфляции в июле 2015 года — 
тогда около 30% выпуска в 75 млрд руб. 
купили иностранные участники, в том 
числе американские инвестфонды.

СТОИМОСТЬ ВОЗВРАЩЕНИЯ

«Мы не думаем, что «Газпрому» или 
«Норильскому никелю» придется пла-
тить значительную премию за воз-
вращение на первичный рынок», — 
говорит Булгаков. — Доходности по 
облигациям таких эмитентов, как 
«Газпром» и «Норильский никель», 
сейчас не очень сильно отличаются 
от тех, что были в начале 2014 года». 

«Если сейчас «Газпром» проявит 
гибкость в отношении премии, которую 
предложит инвесторам, то выпуск 
будет полностью размещен, а компания 
выступит первопроходцем, открыв 
окно на западные долговые рынки 
для других российских эмитентов»

ОБЛИГАЦИИ «Мечел» предложил держателям облигаций реструктурировать их накануне 
возможного дефолта 

Продлить и не платить
ПЕТР КИРЬЯН, ЕЛЕНА ТОФАНЮК

«Мечел» Игоря Зюзина пред-
ложил держателям облигаций 
на 10 млрд руб. продлить срок 
их обращения на четыре года 
и привязать купон к ключевой 
ставке Банка России. Завтра по 
этим выпускам наступает офер-
та, которая, скорее всего, закон-
чится техническим дефолтом.

В среду «Мечел» предложил частным 
и институциональным инвесторам 
провести реструктуризацию 13-го и 
14-го выпусков облигаций. Они были 
размещены в 2010 году, каждый вы-
пуск на 5 млрд руб.

Всего с 2005 года «Мечел» разме-
стил 20 выпусков облигаций на об-
щую сумму 87 млрд руб. На сегод-

няшний день в обращении находятся 
бумаги на 15 млрд руб. (5% от кре-
дитного портфеля компании Игоря 
Зюзина). По 13-му и 14-му выпускам 
3 сентября наступает оферта, на рын-
ке торгуются бумаги этих выпусков 
на 6 млрд руб.

Официальный представитель 
«Мечела» отказался комментиро-
вать условия возможной реструкту-
ризации бумаг.

Один из держателей облигаций 
сообщил РБК, что консультанта-
ми по реструктуризации назначе-
ны Газпромбанк и «ВТБ Капитал». 
По его информации (компания рас-
пространила ее в понедельник среди 
держателей бумаг), до конца сентя-
бря предлагается одобрить продле-
ние срока обращения бумаг на четы-
ре года — до февраля 2020 года.

Изменится и ставка купона (РБК 
удалось ознакомиться с ней в пре-
зентации для держателей облига-
ций): предложена формула ее расче-
та с учетом ключевой ставки Банка 
России  — процентная ставка рас-
считывается как среднее арифме-
тическое между ключевой ставкой 
ЦБ плюс 4% и фиксированным купо-
ном (15%). Если подставить в форму-
лу текущее значение ставки, доход-
ность ближайшего 12–13-го купона 
составит те же 15% годовых, а по-
следнего 18–19-го купона — 13,5% 
годовых. 

«Де-факто у «Мечела» наступа-
ет дефолт, оферту они не испол-
нят, если я правильно понимаю, в 
условиях других облигаций есть 
30-дневный льготный период, в 
рамках которого держатели других 

Всего с 2005 го
да «Мечел» раз
местил 20 выпу
сков облигаций 
на общую сумму 
87 млрд руб. 
На сегодняшний 
день в обраще
нии находятся 
бумаги на 
15 млрд руб.

выпусков не могут предъявить свои 
облигации к погашению при дефол-
те двух выпусков, а через 30 дней 
они сделают реструктуризацию», — 
говорит портфельн ый управля-
ющий Prometerium Investment 
Management Павел Мамай. Таким 
образом, дефолт касается только 
двух выпусков. «По моему мнению, 
они поздно занялись реструктури-
зацией этих облигаций и пытаются 
реструктурировать те выпуски, у ко-
торых подходят оферты», — говорит 
управляющий.

По его оценке, компании Игоря 
Зюзина нужно разбираться с круп-
ными кредиторами, а не с мелкими 
инвесторами в рублевые бонды, «по-
этому их держатели получают более 
хорошие условия, чем даже госбанки 
[процентный доход]». 

 Окончание. Начало на с. 1 Доходности евробондов российских 
эмитентов практически опустились на 
докризисный уровень: сейчас больше 
определенности, меньше уровень ри-
ска, соглашается Иванов.

Доходность последнего выпуска ев-
рооблигаций «Газпрома» в евро — се-
милетних бумаг с купоном 3,6%, выпу-
щенных в феврале 2014 года, на торгах 
в среду, 2 сентября, составляла 5,64%, 
это почти на 2 п.п. выше, чем в конце 
февраля прошлого года. Доходность 
однолетних долларовых бондов с ку-
поном 4,3%, выпущенных в ноябре 
2014 года, составляет 2,3%.

Стоимость публичного долга 
«Газпрома» сопоставима со стоимо-
стью валютных кредитов «Газпрома» 
в российских банках. В июле компа-
ния получила у Газпромбанка кредиты 
на $310 млн и $330 млн с процентной 
ставкой 6,95% и 6,98% соответственно 
и сроком погашения в 2018 году, го-
ворится в отчетности компании. Кре-
дит от Сбербанка на сумму $760  млн 
и сроком погашения в 2018 году уда-
лось получить с процентной ставкой 
LIBOR+5,9%. Кредиты в международ-
ных банках обходятся «Газпрому» 
чуть дешевле. В июле «Газпром» при-
влек кредит от UniCredit SpA на 
300  млн евро с процентной ставкой 
Euribor+3,6% и сроком погашения в 
2019 году, в августе занял у консорци-
ума банков $1,5 млрд до 2020 года со 
ставкой LIBOR+3,5%.

Последний выпуск евробондов 
«Норникеля» — семилетние облига-
ции в долларах со сроком погашения 
в октябре 2020 года с купоном 5,5% — 
торгуется с доходностью 6,2%. Сред-
няя ставка по кредитам в долларах в 
течение первого полугодия 2015 года 
составляла 2,42%, говорится в отчет-
ности компании.

БЕЗ ОСТРОЙ НЕОБХОДИМОСТИ

Острой необходимости в привлечении 
валютных займов ни у «Газпрома», ни 
у «Норникеля» нет. «Сейчас нужды в 
денежных ресурсах у «Газпрома» нет, 
у компании сильные позиции по лик-

видности, объем которой (1,1 трлн 
руб.) вдвое превышает краткосрочный 
долг (508 млрд руб.)», — пишут в обзоре 
по итогам телефонной конференции 
аналитики Газпромбанка. Перспекти-
вы рефинансирования «Газпромом» 
своих краткосрочных обязательств 
никаких опасений вызывать не мо-
гут, соглашается Булгаков. «Большая 
часть этих обязательств  — банков-
ские кредиты, которые компании бу-
дет несложно пролонгировать. Тем не 
менее «Газпром» традиционно пред-
почитает заменять облигации с исте-
кающим сроком погашения новыми 
бумагами», — отмечает он. В четвер-
том квартале 2015 года истекает срок 
погашения облигаций компании на 
сумму $1,7 млрд.

Краткосрочный долг «Норнике-
ля» в первом полугодии увеличился 
на $575  млн до $1,2 млрд. До конца 
года компании предстоит погасить 
$300 млн, в 2016 году — еще $1,2 млрд. 
Краткосрочный долг оценивается в 
19% долгового портфеля, отношение 
чистого долга к EBITDA составляет 
0,6x, как и на начало года. Ликвидно-
сти у компании достаточно, отмечал 
в ходе телефонной конференции Ма-
лышев, но сделки, улучшающие дол-
говой портфель, возможны. «Доступ к 
рынку капитала — и международного, 
и российского — у нас имеется. Есть не-
сколько интересных предложений, на 
которые мы смотрим с точки зрения 
улучшения профиля долга. Но на дан-
ный момент мы особо не нуждаемся в 
дополнительном финансировании», — 
заявил он.

«Желание «Газпрома» и «Норнике-
ля» привлечь финансирование на за-
падном рынке понятно — компани-
ям необходимо рефинансирование 
валютных займов, средства которых 
используются на инвестиционную 
программу («Газпром») и выплаты 
акционерам («Норильский никель»). 
«В принципе они могли бы получить 
кредиты в российских банках, у кото-
рых скопились излишки валюты, но 
это более высокие ставки», — говорит 
Булгаков. 
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Четвертый мобильный опера-
тор связи — Tele2 — в отличие 
от «большой тройки» строит 
свою сеть продаж почти только 
по франшизе. Поэтому он щедр 
к своим франчайзи.

По словам руководителя направле-
ния франчайзинга и развития диле-
ров Tele2 Николая Колесникова, ком-
пания готова компенсировать своим 
партнерам до 100% арендной платы 
за помещение торговой точки, бес-
платно предоставить торговое обо-
рудование, а также в течение восьми 
месяцев отдавать 45% платежей кли-
ентов, подключенных в партнерском 
салоне, за  услуги мобильной связи 
в  виде дилерской комиссии. Фран-
чайзи Tele2 признают, что работать 
с компанией на таких условиях вы-
годно: инвестиции в открытие точ-
ки окупаются за 6–12 месяцев, а при-
быль от продаж составляет 100–150 
тыс. руб. в месяц.

НЕ СОВСЕМ ФРАНШИЗА

Колесников сразу признается, 
что  Tele2 заключает с  партнерами 
не  классический договор коммер-
ческой концессии, а агентский дого-
вор. «Во-первых, в случае самостоя-
тельной работы бизнесмен должен 
закупать сим-карты и  продавать 
их от своего имени, что невозмож-
но: право оказывать услуги связи 
имеют только сотовые операторы, — 
объясняет он РБК. — Во-вторых, реги-
страция договора концессии в Роспа-
тенте занимает около трех месяцев, 
что  сильно затягивает процесс от-
крытия точки». По словам Колесни-
кова, после заключения агентского 
договора салон Tele2 может зарабо-
тать уже через неделю.

Максимальная стоимость франши-
зы (паушальный взнос) Tele2 состав-
ляет 200 тыс. руб. (зависит от формата 
торговой точки и региона открытия), 
но  в  отдельных случаях партнером 
оператора можно стать бесплатно, 
например, если открываемая точка — 
первая в населенном пункте или пла-
тежеспособность населения в городе 
или  деревне слишком мала, чтобы 
за год отбить инвестиции в открытие 
салона. «Если в самой маленькой де-
ревушке есть покрытие Tele2, но нет 
салона связи, мы сделаем все, чтобы 
магазин открылся»,  — утверждает 
Александр Смолин, директор по про-
дажам и развитию дистрибуции Tele2. 
Роялти фиксированно — 4%, но ка-
сается только дилерской комиссии 
(доходы от подключения абонентов 
и их платежей) — доходы от продажи 
телефонов и аксессуаров полностью 
остаются у владельцев точки.

Но  главные преимущества пар-
тнерства с Tele2 в другом. Мобильный 
оператор самостоятельно ищет поме-
щение для будущего салона, за свой 
счет делает в нем ремонт, закупает 
торговую мебель, вывеску, внедряет 
IT-систему и даже компенсирует 50% 
арендной платы. «Во-первых, так мы 
в разы сокращаем срок открытия точ-
ки — пока франчайзи найдет доста-
точное количество средств, команду 
рабочих и закупит материалы, прой-

дет не один месяц, — объясняет Смо-
лин.  — Во-вторых, сэкономленные 
на ремонте деньги партнер сможет 
вложить в закупку товара, что при-
близит и  его, и  нас к  окупаемости 
стартовых вложений». Специалисты 
отдела франчайзинга Tele2 разра-
батывают бизнес-план для каждого 
партнера, в  котором рассчитывают 
предполагаемые выручку, срок оку-
паемости, условия аренды и ориен-
тировочную прибыль партнера. «Мы 
расписываем жизнь франчайзи на бу-
дущие пять лет и фактически отдаем 
ему ключ от готового бизнеса», — го-
ворит Смолин. Всех сотрудников пар-
тнерских точек в течение трех недель 
бесплатно обучают знанию продукта 
(актуальных тарифов, цен, дополни-
тельных услуг), маркетинговым на-
выкам и умению общаться с клиен-
тами.

САЛОН СВЯЗИ: ВЗГЛЯД 
ФРАНЧАЙЗЕРА

Сумма первоначальных инвести-
ций в открытие точки Tele2 зависит 
от выбранного формата. Минималь-
ная площадь салона — 15 кв. м, мак-
симальная — 100 кв.  м. Мобильный 
модуль (сборная конструкция, обычно 
располагающаяся на территории тор-
говых центров) может занимать от 1 
до 10 кв. м. Формат и регион влияют 
на стоимость франшизы: в Москве — 
200 тыс. руб., в Подмосковье — 150 тыс. 
руб., в других регионах — 100 тыс. руб. 
Паушальный взнос за мобильный мо-
дуль вдвое ниже.

По  словам Смолина, вложения 
в мобильный модуль не превысят 200 
тыс. руб., из которых половина уйдет 
на закупку товара. А вот открытие ма-
газина может обойтись в 1,5 млн руб., 
несмотря на то что почти все расходы 
на помещение Tele2 берет на себя (рас-
ходы компании на открытие магази-
на достигают 1,2–3,5 млн руб.). Самая 
ощутимая статья расходов франчай-
зи при открытии магазина — закуп-
ка товара (минимум на 100 тыс. руб., 
это для модуля) и фонд оплаты труда 
(2–6 человек в зависимости от форма-
та). Возврат инвестиций в Tele2 обе-
щают за 6–18 месяцев.

Размер выручки, по данным Tele2, 
сильно колеблется в  зависимости 
от  типа точки и  может составлять 
от  200 тыс. до  1  млн руб. в  месяц. 
По данным компании, 75% выруч-
ки франчайзи должна приносить 
дилерская комиссия, которая скла-
дывается из следующих статей: 45% 
расходов абонента, подключенного 
в салоне (в течение первых восьми 
месяцев), 1% от принятых платежей 
(всем операторам, не только Tele2), 
3% от продажи карт экспресс-опла-
ты. Остальные доходы должны фор-
мироваться за счет продажи телефо-
нов и аксессуаров, оказания платных 
услуг (настройка телефона и проч.). 
Уменьшить расходы и увеличить до-
ходы можно за счет выполнения KPI, 
которые выставляет каждому салону 
центральный офис: процент конвер-
сии посетителей салона в покупате-
лей, количество проданных сим-карт, 
объем дополнительных услуг. Если 

салон выполняет KPI, то Tele2 ком-
пенсирует владельцу точки осталь-
ные 50% от арендной платы.

Но  если конверсия не дотягива-
ет до 5%, франчайзи должен объяс-
ниться с главным офисом. Если про-
блема в  плохой работе продавцов, 
владелец точки должен повлиять 
на персонал и через полтора меся-
ца показать улучшение результата. 
«В одной из точек продавцы по 15 раз 
на  дню выходили курить. Все эти 
передвижения фиксировали сенсо-
ры, расположенные у  входа, и  по-
нять причину низкой конверсии мы 
смогли, просмотрев записи видеока-
мер», — рассказывает Смолин. Если 
улучшения показателей деятельно-
сти точки не происходит, Tele2 мо-
жет сменить партнера. «Ремонт мы 
делаем за свой счет, аренду частич-
но или полностью возмещаем, поэ-
тому имеем право разрывать отно-
шения с не успешными франчайзи. 
Хотя до последнего стараемся вый-
ти на компромисс, — говорит Смо-
лин.  — Успешных франчайзи мы 
стимулируем, не успешных пред-
упреждаем: раз, два, три, а  потом 
расстаемся. Мы не занимаемся бла-
готворительностью и не тратим соб-
ственные средства на  содержание 
неокупаемой точки».

В целях собственной безопасности 
Tele2 не отдает больше 20% бизнеса 
в регионе в одни руки. «Лучше пово-
зиться с несколькими неопытными 
партнерами, чем сэкономить время 
и силы на обучении, но бояться ры-
ночного сговора», — объясняет Смо-

Мобильный 
оператор само-
стоятельно ищет 
помещение для 
будущего сало-
на, за свой счет 
делает в нем 
ремонт, заку-
пает торговую 
мебель, выве-
ску, внедряет 
IT-систему и 
даже компенси-
рует 50% аренд-
ной платы

Tele 2 сама ищет помещение для своих франчайзи, делает ремонт, закупает торговую мебель, вывеску, внедряет IT-систему и компенсирует часть 
арендной платы (на фото — директор по продажам и развитию дистрибуции Tele2 Александр Смолин)
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лин. Тем не менее разумная мульти-
пликация сотового бизнеса выгодна 
для самих франчайзи. Если партнер 
владеет только одной точкой, в рас-
ходы на которую зашиты зарплаты 
управляющего, бухгалтера, логиста 
и траты на служебную машину, о зна-
чимой прибыли можно не говорить. 
Если точек несколько, можно грамот-
но распределить эти расходы между 
всеми магазинами.

САЛОН СВЯЗИ:  
ВЗГЛЯД ФРАНЧАЙЗИ

Владелец нижегородской компании 
«Дилер-НН» Алексей Комаров управ-
ляет 14 салонами Tele2. По его словам, 
расходы на открытие точек варьиру-
ются в зависимости от площади в пре-
делах 0,8–1,5 млн руб., основные рас-
ходы — на закупку товара. «Вся работа 
по аренде и ремонту недвижимости 
лежала на Tele2, компания же закупила 
торговое оборудование и оргтехнику, 
отремонтировала помещения, — вспо-
минает он в беседе с РБК. — Мы полу-
чали информацию о сроках открытия 
салона, за день-два наполняли его то-
варом и выводили продавцов, которые 
уже прошли обучение у оператора. За-
пуск салона оказался намного проще, 
чем мы предполагали».

Исполнительный директор петер-
бургской компании «Сим брокер» 
Роман Богомолов говорит, что  от-
крытие одного салона обходится 
в 1,5–2,5 млн руб. (кстати, открыв 27 
точек Tele2, он ни разу не платил па-
ушальный взнос).

Владелец омской компании «Ин-
терантенна» Алексей Платонов дав-
но занимается мобильной розницей. 
В декабре 2007 года, когда Tele2 только 
пришла в регион, он за одну ночь пере-
красил семь своих салонов в фирмен-
ные цвета компании: его привлекла 
выплата половины арендной платы. 
«Сейчас арендную плату практиче-
ски полностью берет на себя компа-
ния, — рассказывает Платонов. — Это 
большое подспорье, особенно в цен-
тральных местах». В сеть салонов свя-
зи, принадлежащих «Интерантенне», 
входит 98 точек (это не только Tele2). 
Затраты на открытие салона площа-
дью 25 кв. м в Омске Платонов оце-
нивает в 1,2–1,5 млн руб. У Комаро-
ва из Нижнего Новгорода тоже есть 
другие франчайзинговые салоны, и, 
по его данным, стартовые вложения 
в  открытие точки Tele2 в  среднем 
на 30% меньше, чем при работе с дру-
гими операторами.

Выручка среднестатистическо-
го салона компании «Сим брокер» 
в  Санкт-Петербурге составляет 600 
тыс. руб., но в отдельные месяцы от-
дельные салоны зарабатывают боль-
ше 1  млн руб., рассказал РБК Бого-
молов. Около 45% выручки приносят 
продажи телефонов, планшетов и ак-
сессуаров, а 55% — дилерская комис-
сия. Выручка нижегородских салонов 
Tele2 колеблется от 700 тыс. до 1,2 млн 
руб., из  которых 40–45%  — доход 
от  абонентов. Средняя выручка са-
лона в Омске — 710 тыс. руб. в месяц. 
Одна проданная сим-карта приносит 
в Петербурге 360 руб. в месяц, в Ом-
ске — 380 руб. в месяц.

Платонов рассказывает, что допол-
нительный доход (до 10% выручки) 
приносят услуги по денежным пере-
водам, продажам страховых полисов, 
а также различные платные услуги — 
от наклейки пленки на экран планше-
та до настройки телефона. Это сильно 
помогает, поскольку Tele2 выплачива-
ет дилерское вознаграждение, по сло-
вам Платонова, с  задержкой в  не-
сколько месяцев.

Средняя маржинальность в  Пе-
тербурге — 12,5%, в Омске — 15–18%, 
в Нижнем Новгороде — 15%.

Роман Богомолов доволен сотруд-
ничеством с  Tele2: работать с  ком-
панией в  два-три раза выгоднее, 
чем с другими сотовыми оператора-
ми-партнерами, считает предприни-
матель из  Санкт-Петербурга. Кома-
ров говорит, что  срок окупаемости 
салона  — 12–18 месяцев, а  Плато-
нов утверждает, что речь может идти 
и о восьми месяцах, если правильно 
управлять товарными остатками.

Основным преимуществом работы 
с Tele2 перед сотрудничеством с други-
ми операторами Комаров считает ори-
ентированность компании на агент-
ский формат работы. «Операторы 
«большой тройки» делают упор на раз-
витие собственной розницы, поэтому 
открыть салон «Билайн», МТС или «Ме-
гаФон» по  франшизе можно только 
в периферийном районе — в неболь-
шом областном городе или в непро-
ходном месте крупного населенного 
пункта, — считает Комаров. — Напро-
тив, Tele2, у которой 99,9% салонов — 
дилерские, дает партнерам зеленый 
свет на  открытие магазина в  самых 
привлекательных местах». 

Экономика салона Tele2 в Омске 
Июль 2015 г., площадь салона 50 кв. м

Расходы, тыс. руб. 716,8
Аренда 63,7

Административно-хозяйственные расходы 3,3

Коммунальные услуги 11,7

Охрана 2,7

Фонд оплаты труда 127,0

Закупка товаров 502,8

Роялти 5,7

Доходы, тыс. руб. 852,0
Продажа аксессуаров 131,8

Продажа сим-карт 33,5

Продажи телефонов и планшетов 530,8

Платные услуги 30,8

Денежные переводы, продажа полисов 15,1

Агентское вознаграждение 110,0

Операционная прибыль 135,2

Как работает франшиза Tele2: теория и практика

Данные  
владельца  
франшизы

Данные 
франчайзи 

Паушальный взнос, тыс. руб.  
(зависит от региона  
и формата точки) до 200
Роялти  
(только от дилерской  
комиссии) 4%
Первоначальные вложения  
в одну точку без учета стоимости  
франшизы, тыс. руб.

500–1500 800–2500

Месячный  
объем продаж,  
тыс. руб.

от 200 600–1200

Операционные расходы  
без учета закупки товаров  
для продажи  
(фонд оплаты труда,  
аренда), тыс. руб.

н.д. 210–450

Прибыль   
до уплаты налогов,  
тыс. руб.

н.д. 100–150

Источники: данные владельца франшизы, опрос франчайзи  
(Омск, Санкт-Петербург, Н.Новгород), расчеты РБК

Цифры Tele2

2 тыс. точек 
насчитывает сеть Tele2 в России

99,9%  
точек 
открыто по франчайзинговой 
модели

4% 
— размер роялти

200 тыс. руб. 
— паушальный взнос на открытие 
салона в Москве

15% 
— средняя маржинальность  
точки

Источник:  
данные компании
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От чего отказываются россияне из-за девальвации рубля

Без еды и путешествий
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Больше половины российских 
граждан экономят еще с прошлой 
зимы, свидетельствуют данные 
социологов. РБК выяснял, от чего 
люди отказывались в первую оче-
редь и насколько правильно они 
поступают.

В августе Россия пережила вторую 
волну девальвации рубля. Официаль-
ный курс доллара вырос сразу на 10%, 
до 66,47 руб. На торгах на Московской 
бирже доллар и вовсе достиг 71,62 руб. 
Все это происходило на фоне продол-
жающегося роста цен (инфляция в 
июле в годовом выражении составила 
15,6%) и падения реальных доходов 
населения (с начала года — на 2,9%).

Судя по данным социологов, эконо-
мия стала новой реальностью для боль-
шей части населения еще в начале года. 
Урезают расходы 60% респондентов, 
показал опрос ВЦИОМ, опубликован-
ный 18 августа. Самым распространен-
ным способом экономии, по данным 
ВЦИОМ, стал отказ от путешествий: 
от поездок отказались 12% респонден-
тов. На втором месте — траты на про-
дукты питания (8%). Не поменяли по-
ведение из-за экономических проблем 
16% опрошенных.

Экономия на продуктах питания сто-
ит на первом месте в июльских опросах 
ФОМ, согласно которым, на еде эконо-
мят 65% респондентов. На втором ме-
сте — сокращение затрат на покупку 
одежды и обуви (27% респондентов). 
На третьем — экономия на развлече-
ниях, например на походах в театры, 
музеи, кино (17% опрошенных).

ВНУТРЕННИЙ ТУРИЗМ

РБК провел опрос в своих аккаунтах 
в соцсетях, выясняя, на чем экономит 
этот сегмент нашей аудитории. Иссле-
дование проводили в трех социальных 
сетях: «ВКонтакте», Google+ и «Одно-
классниках» — в течение восьми дней 
(с 25 августа по 1 сентября), ответили 
2189 человек. Facebook не дает возмож-
ности проводить опросы.

Результаты, полученные РБК, по-
хожи на данные ВЦИОМ. Чаще всего 
респонденты отказываются от загра-
ничных путешествий или стараются 
снизить расходы на них. Таких 26% ау-
дитории РБК во «ВКонтакте» и 28% — 
в Google+. Большая по сравнению с 
ВЦИОМ доля отказавшихся от путеше-
ствий объясняется тем, что около 50% 
респондентов ВЦИОМ «затруднились 
с ответом». Мы же не давали возмож-
ности выбрать такой вариант.

Второй по популярности статьей 
экономии для пользователей «ВКон-

такте» стала покупка новой одежды — 
на этом экономят 14,2% опрошенных. 
Среди респондентов Google+ на вто-
ром месте по экономии (23%) — отказ 
от крупных покупок (автомобилей, 
мебели).

БОГАТЫМ СЛОЖНЕЕ

Данные ФОМ показывают, что разные 
группы населения экономят по-раз-
ному. Более дешевые продукты стали 
покупать в основном россияне с дохо-

дами ниже среднего (те, кому хватает 
денег только на еду). Экономить на еде 
различными способами приходится 
84% — почти всем в этой группе. Из тех, 
кто может позволить себе покупку авто-
мобиля (высокий уровень благососто-
яния, по градации ФОМ), экономят на 
еде куда меньше — 49% опрошенных.

То же самое касается снижения за-
трат на другие виды товаров и услуг. 
На одежде и обуви экономят 33% отно-
сительно бедных граждан и 13% отно-
сительно богатых. В то же время расхо-
ды на путешествия обеим категориям 
пришлось урезать почти одинаково: 
первым — на 18%, вторым — на 13%.

«Экономят на самом деле все, но ста-
тьи бюджета урезаются разные, — ком-
ментирует итоги опроса директор ре-
гиональных программ Независимого 
института социальной политики На-
талья Зубаревич. — Конечно, все кри-
зисы бьют в первую очередь по бед-
ным. Но особенность нынешнего в том, 
что, набирая обороты, он сильнее всего 
ущемляет средний класс, жителей круп-
нейших городов с хорошим достатком. 
Иными словами, тех, у кого на первый 
взгляд проблем должно быть меньше».

Жители деревень, безусловно, вы-
нуждены переходить на более дешевые 
продукты и увеличивать масштабы на-
турального хозяйства. Жители неболь-
ших промышленных городов экономят 
за счет поиска более дешевых анало-
гов привычных продуктов. Но и те, и 
другие лишь незначительно меняют 
объемы и качество потребления. Жи-
тели мегаполисов, напротив, поступа-
ются не продуктами, а услугами: плат-
ной медициной, поездками за рубеж. 
«Им приходится отказываться от при-
вычной жизни, и ментально это, ко-
нечно, намного тяжелее», — заключи-
ла Зубаревич.

КАК ПРАВИЛЬНО ЭКОНОМИТЬ

Какие статьи расходов сокращать в пер-
вую очередь, видно из опросов. Совла-
делец компании «Личный капитал» 
Юлия Сахаровская советует разделить 
потребности на три группы. Первая — 
расходы, от которых можно отказаться 
(путешествия, походы в  кино). Вто-
рая — то, от чего отказаться нельзя, но 
можно оптимизировать (заниматься 
английским с репетитором не лично, 
а по скайпу). Третья — то, что нельзя 
даже оптимизировать (коммунальные 
услуги — если все возможные счетчики 
уже установлены).

При экономии нужно отказываться 
от вещей из первого списка, постепен-
но сокращать второй и не отказываться 
ни от одного пункта из третьей группы. 
К ней Сахаровская относит и еду. «Про-
блемы со здоровьем, вызванные плохим 
питанием, потребуют больших трат», — 
предупреждает она. Гендиректор ком-
пании «Финансовый советник» Наталья 
Смирнова советует отказываться пре-
жде всего от особенно (сильнее инфля-
ции) дорожающих товаров и услуг.

Существует и другой совет — не со-
кращать расходы, а увеличивать дохо-
ды. По данным ФОМ, именно об этом 
прежде всего думает состоятельная 
часть опрошенных. Таких 56% среди 
относительно состоятельных россиян 
(группа тех, кому «хватает на автомо-
биль») и лишь 26% в группе бедных (тех, 
кому «не хватает на еду»). 

«Конечно, все кризисы бьют в пер-
вую очередь по бедным. Но осо-
бенность нынешнего в том, что, 
набирая обороты, он сильнее всего 
ущемляет средний класс, жителей 
крупнейших городов с хорошим 
достатком — тех, у кого, на первый 
взгляд, проблем должно быть мень-
ше», — считает директор регио-
нальных программ Независимого 
института социальной политики 
Наталья Зубаревич

Другой вариант

Откажусь от посещения
ресторанов и кафе

Откажусь от крупных покупок

Откажусь от поездок за рубеж

Откажусь от импортных продуктов

28,0

23,0

11,0

23,0

15,0

Всего в опросе
приняли участие

219 человек

Источник: опросы «РБК Деньги» пользователей соцсетей «ВКонтакте», «Одноклассники» и Google+

Как читатели РБК собираются экономить из-за падения рубля
Опрос в официальных аккаунтах РБК в соцсетях, % от числа респондентов

Откажусь от посещения ресторанов и кафе

Откажусь от импортных продуктов

Откажусь от крупных покупок

Буду реже обновлять гардероб
Я не ожидаю, что ослабление рубля

как-то на мне скажется

Откажусь от зарубежных поездок

10,5
26,4

26,314,2

12,1

10,5
Всего в опросе

приняли участие
1899 человек

Откажусь от посещения ресторанов и кафе
Буду реже обновлять гардероб

Откажусь от зарубежных поездок

Откажусь 
от импортных продуктов Откажусь от крупных покупок

Я не ожидаю, что ослабление рубля
как-то на мне скажется

34,2

1,4

13,7

16,4

30,1

4,1

Всего в опросе
приняли участие

73 человека
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